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Пролетарии кех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС Н ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Восьмнрамный цех Аси- 
новского деревообрабаты
вающего комбината — один 
из основных на предприя
тии. Коллектив этого цеха 
является постоянным за
стрельщиком в социалисти
ческом соревновании.

Здесь хорошо трудится 
ударник коммунистического 
труда Анатолий Семенович 
Чернов из бригады Н. А. 
Матушева. За 15 дней но
ября выработка на каждого 
члена бригады здесь соста
вила 110 процентов к зада
нию.

Фото Е. Лисицына.

СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
• » . ,

25 ноября, в 10 часов ут
ра в зале заседаний палат 
Верховного Совета СССР 
собрался Совет Союза.

Депутаты и гости горячи
ми аплодисментами встрети
ли товарищей Г. И. Вороно
ва, В. В. Гришина, А. П. Ки
риленко, Ф. Д. Кулакова, 
Д. А. Кунаева, Н. В. Подгор
ного, М. А. Суслова, П. Е. 
Шелеста, В. В. Щербнцко- 
го, Ю. В. Андропова, П. Н. 
Демичева, М. С. Соломенпе- 
ва, И. В. Капитонова, К. Ф. 
Катушева.

Заседание открыл Пред
седатель Совета Союза Вер
ховного Совета СССР депу
тат А. П. Шитиков.

По поручению. Совета Ста
рейшин он внес предложе
ние об изменениях в составе 
постоянных комиссий Сове
та Союза.

В связи с тем, что предсе
датель Комиссии законода
тельных предположений 
М. С. Соломенцев в настоя
щее время работает Пред
седателем Совета Минист
ров РСФСР и входит по 
должности в состав прави
тельства СССР, предлагает
ся освободить его от обязан
ностей председателя Комис
сии. Председателем Комис
сии законодательных пред
положений предлагается из
брать секретаря ЦК КПСС 
депутата И. В. Капитонова.

Предложения принимают
ся единогласно.

Вносится шэедложение ос
вободить от обязанностей 
председателя Комиссии по 
торговле, бытовому обслу
живанию и коммунальному 
хозяйству депутата Ф. А. 
Сурганова в связи с избра
нием его заместителем 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР. 
Председателем этой Комис
сии предлагается избрать 
председателя исполкома 1 
Пермского областного Сове
та депутатов трудящихся 
депутата Б. В. Коноплева. 
Вносится также предложе
ние освободить от обязанно
стей члена Комиссии по 
иностранным делам депута
та А. П. Вадера в связи с 
избранием его заместителем 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР и 
от обязанностей члена Ко
миссии по строительству и 
промышленности строитель
ных материалов депутата 
Г. В. Романова в связи с из
бранием его членом Прези
диума Верховного Совета 
СССР.

Депутаты единогласно 
принимают эти предложе
ния.

С содокладом Планово
бюджетной и отраслевых 
комиссий по вопросам о- Го
сударственном пятилетием 
плане развития .народного хо
зяйства СССР на 1971 — 
1975 годы, Государственном 
плане развития народного 
хозяйства. СССР на 1972 
год, Государственном бюд
жете СССР на 1972 год и 
отчете об исполнении Госу
дарственного бюджета СССР 
за 1970 год выступил прещ 
гецатель Пчаново-бтоджетной 
'-•омисс'И Сов°та Союза де- 
гтутят П. А. Розенко.

Девятый пятилетний план, 
сказал он. — -это грандиоз
ная поогоамма экономиче
ского и социального . разви
тия нашего общества.

Планово-бюджетная и от
раслевые комиссии Совета 
Союза - рассмотрели вместе 
с представителями Советов 
Министров союзных респуб
лик, министерств и ведомств 
СССР Государственный пя
тилетний план развития на
родного хозяйства СССР на
1971 —1975 годы, Государ
ственный план развития на
родного хозяйства СССР на
1972 год, Государственный 
бюджет СССР на 1972 год и 
отчет об исполнении Госу
дарственного бюджета СССР 
за 1970 год.

Особое внимание в планах 
нашей партии, подчеркнул 
оратор, обращено на выпол
нение главной задачи — 
обеспечение значительного 
подъема материального и 
культурного уровня жизни 
народа на основе высоких 
темпов развития социалисти
ческого производства, повы
шения его эффективности, 
научно-технического про
гресса и ускорения роста 
производительности труда.

Так, за пятилетие общест
венная производительность 
труда, рассчитанная по на
циональному доходу, увели
чится на 34 процента, за 
счет-чего будет получено бо

лее */5 прироста националь
ного дохода. Наиболее высо
кими темпами будут разви
ваться отрасли промышлен
ности, определяющие техни
ческий прогресс в народном 
хозяйстве.

Высший смысл своей дея
тельности партия видит в 
интересах народа, заботе о 
его благе, духовном и куль
турном росте. Пятилетний 
план предусматривает реше
ние этой важнейшей задачи: 
за десятилетие, с 1966 по 
1975 год, сумма, используе
мая на текущее потребление 
из национального дохода, 
возрастет почти вдвое. К 
концу пятилетки средняя за
работная плата рабочих и 
служащих составит почти 
150 рублей, в месяц, или на 
22,4 процента больше, чем 
в 1970 году.

Среднемесячная оплата 
труда колхозников увели
чится более чем на 30 про
центов.

Далее докладчик остано
вился на проблемах, кото
рые предстоит решить в ны
нешнем пятилетии. Одна из 
них —. освоение вновь вво
димых мощностей. Перед 
строителями стоят задачи 
комплексной механизации, 
улучшения организации про
изводства, сокращения сро
ков и повышения качества 
работ.

Программу социально-эко
номического развития нашей 
Родины трудящиеся города 
и деревни восприняли как 
свое родное, кровное дело, 
сказал в заключение док
ладчик. В стране разверну
лось всенародное социали
стическое соревнование за 
досрочное выполнение зада
ний девятой пятилетки.

После содоклада Плано
во-бюджетной комиссии на
чались прения по первому, 
второму и третьему пунктам 
повестки дня.

Первым выступил Пред
седатель Совета Министров 
Украинской ССР депутат 
В. В. Щербицкий. Высокие 
стабильные темпы развития 
народного хозяйства, реше
ние крупных социальных 
проблем, непрерывное и уве
ренное продвижение нашей 
страны по пути создания 
материально-технической ба
зы коммунизма, сказал 
он, ярко подтверждают 
большую жизненную силу 
нашего государства, корен
ные преимущества нашей со
циалистической системы, 
правильность внутренней и 
внешней политики КПСС.

Решающее значение во 
всех наших достижениях 
имеет непоколебимая вер
ность марксизму-ленинизму, 
все возрастающая руководя
щая роль и авторитет Ком
мунистической партии и ее 
ленинского Центрального 
Комитета, повышение бое-, 
способности всех звеньев 
КПСС. В проектах планов и 
бюджета ярко отражена ле
нинская национальная по

литика ‘ Коммунистической 
партий, неустанная забота 
Центрального Комитета
КПСС и Советекого прави
тельства о всестороннем и 
комплексном развитии эко
номики, культуры и науки, 
о неуклонном повышении 
жизненного уровня всех на
родов нашей великой много
национальной Родины.

Это еще больше укрепит 
нерушимую дружбу народов 
нашей страны, будет способ
ствовать дальнейшему рас
цвету всех наций и народно
стей, укреплению Союза Со
ветских Социалистических 
Республик, полувековой 
юбилей которого мы гото
вимся отметить в 1972 году.

В братской семье совет
ских республик, опираясь на 
мощный экономический по
тенциал всей страны, высо
кими темпами развертыва
ются и крепнут экономика, 
наука и культура украин
ского народа. За годы вось
мой пятилетки все отрасли 
хозяйства республики разви
вались успешно и более эф
фективно, чем в предыду
щем пятилетии. Этому спо-. 
собствовали новые методы. 
планирования и экономиче
ского стимулирования, ши
рокое внедрение достижений 
науки и техники, передового 
опыта, совершенствование 
методов управления. Девя
тая пятилетка закрепляет 
высокие темпы развития.

С большим удовлетворе-" 
нием. подчеркнул В. В. 
Щербицкий, все мы воспри- . 
няли сообщение о том, что 
Пленум ЦК КПСС: обсч-' 
дивший доклад Генерально

го секретаря ЦК КПСС то
варища Л. И. Брежнева о 
международной деятельно
сти ЦК КПСС после XXIV 
съезда, единодушно одобрил 
и полностью поддержал 
практическую работу ЦК по 
осуществлению выдвинутой 
съездом внешнеполитиче
ской программы. Конструк
тивная, долгосрочная миро
любивая программа и прак
тическая деятельность ЦК 
КПСС и Советского прави-' 
тельства высоко оценивают
ся и одобряются не только 
нашим народом, но и полу
чают все большую поддерж
ку многомиллионных народ
ных масс во всем мире. Со
зидательный труд нашего 
народа по выполнению пла
нов новой пятилетки будет 1 
способствовать укреплению 
международных позиций; Со
ветского Союза в борьбе 
против агрессивной полити
ки империализма; за мир и 
безопасность народов.

Трудящиеся Советской 
Украины, сказал в заклю- » 
чение оратор, приложат все 
силы к тому, чтобы вместе 
со всеми народами нашей 
великой Родины успешно 
претворить в жизнь гранди
озные плацы коммунистиче
ского строительства.

Исторические решения 
XXIV съезда КПСС вызвали 
новую волну творческого эн
тузиазма у трудящихся Рос
сийской Федерации, сказал в 
своем выступлении первый 
заместитель Председателя 
Совета Министров РСФСР 
депутат Н. Ф. Васильев. По 
почшгу Москвичей и ленин
градцев в республике широ
ко развернулось социалисти
ческое соревнование за до
срочное выполнение заданий 
первого года девятой пяти
летки. Взятые в" прошлой 
пятилетке темпы развития 
народного хозяйства продол
жают нарастать. Работники 
промышленности перевыпол
нили десятимесячный план 
текущего года по выпуску и 
реализации продукции и ро
сту производительности тру
да, снижению себестоимости. 
Труженики колхозов и сов
хозов, несмотря на неблаго
приятные условия в ряде 
районов республики, собра
ли урожай зерна, более чем 
на 3 миллиона тонн превы
шающий среднегодовое про
изводство в минувшей пя
тилетке. За этот год Россий
ская Федерация, как и вся _ 
наша Родина, сделала боль
шой шаг вперед.

Оратор заверил Верхов
ный Совет в том, что тру
женики Российской феде
рации сделают все необхо
димое для выполнения сто
ящих перед ними больших 
задач.

На трибуне .— ленин
градский рабочий, токарь- 
карусельщик объединения 
«Электросила», имени С. М. 
Кирова депутат Ю. К. Си
доров. Ленинградцы, сказал 
он, как и все советские лю
ди, единодушно одобряют 
намеченные партией планы 
экономического и социаль
ного развития нашего обще
ства и считают претворение 
их в жизнь своим кровным 
делом. Главный ускоритель 
наших достижений — это 
вдохновенный труд рабочих, 
специалистов, всего народа.

Депутат предложил про
вести всесоюзное совещание 
передовиков производства. 
Надо, подчеркнул он, ещё 
шире развернуть движение 
за повышение производи
тельности труда, наполнить . 
новым содержанием всена
родное социалистическое 

: соревнование.
Трудящиеся Башкирии, 

как и весь советский народ, 
сказал в своем выступле
нии первый секретарь Баш
кирского обкома КПСС де
путат М. 3. Шакиров, еди
нодушно поддерживают й 
одобряют внутреннюю и 
внешнюю политику и прак
тическую . деятельность
Центрального Комитета 
КПСС и Советского прави
тельства.. В дружной, еди
ной семье народов трудя
щиеся автономной респуб
лики претворяют в жизнь 
решения XXIV съезда пар
тии.

В девятой пятилетке, от
метил оратор, объём про
мышленного производства 
Башкирии возрастет более 
чем в полтора раза. Боль
шое внимание уделяется 
укреплению материально- 
технической базы сельского 
хозяйства республики. Де
путат особо остановился на

вопросах дальнейшего раз
вития лесной -и деревообра
батывающей промышленно
сти республики.

Слово предоставляется 
председателю исполкома 
Моссовета депутату В. Ф. , 
Промыслову. В эти дни,, 
сказал он, трудящиеся Мо
сквы, как и весь наш народ, 
охвачены могучим полити
ческим и трудовым подъ
емом, вызванным историче
скими решениями XXIV 
съезда КПСС. Не жалея сил 
и энергии, они борются за 
досрочное выполнение за
даний первого года новой 
пятилетки, Промышленность 
столицы еще 25 октября за
вершила 10-месячную про
грамму по объему реализа
ции продукции.

Рассказывая ■’ о проекте 
пятилетки города, оратор 
подчеркнул, что она являет
ся важным этапом осущест
вления нового генерального 
плана развития столицы, 
одобренного недавно Цент
ральным Комитетом партии 
и Советским правительст
вом. Постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР о генеральном плане 
развития Москвы, открыва
ющее новую страницу в ис
тории столицы, с большим 
воодушевлением воспринято 
москвичами. Трудящиеся го
рода с помощью всего со
ветского народа успешно 
справятся с задачей, по
ставленной Генеральным 
секретарём ЦК КПСС това
рищем Л. И. Брежневым в 
докладе на XXIV съезде 
КПСС, — сделать Москву 
образцовым коммунистиче
ским городом-. Мы понима
ем, сказал В. Ф. Промыс
лов, что эта задача не 
только почетная, но и очень 
ответственная, и для ее вы
полнения требуется упор
ный. созидательный и на-" 
стойчивый труд всех и каж
дого, на всех участках ком- 

. мунистического строительст
ва.

Выступает первый секре
тарь Владимирского обкома 
КПСС депутат М. А. Поно
марев. Он доложил участ
никам сессии, что трудя
щиеся Владимирской обла
сти широко развернули со
циалистическое соревнова
ние за успешное выполне
ние плана первого года де
вятой пятилетки.

Особое внимание в сво
ем выступлении оратор уде
лил ускорению технического 
прогресса, совершенствова
нию производства, внедре
нию новой техники и техно
логии, улучшению органи
зации труда. Партийные, 
советские и хозяйственные 
органы области сосредото
чивают главное внимание на 
расширении и техническом 
перевооружении действую
щих предприятий, на про
ведении такой их реконст
рукции, которая позволи
ла бы с меньшей числен
ностью работающих выпус
кать больше продукции. В 
частности, депутат сообщил, 
что начата работа по пере
вооружению предприятий 
текстильной промышлен
ности, на которых за пять 
лет заменено 7 тысяч еди
ниц оборудования^ .

Министр газовой про
мышленности депутат А. К. 
Кортунов в своем выступле
нии отметил, что за послед
ние пятнадцать лет газовая 
промышленность подняла 
добычу дешевого топлива 
почти в 20 раз. В 1970 го
ду она достигла' 200 милли
ардов кубометров. Проек
том Государственного пла
на развития народного хо- 
йяйства СССР на 1971 — 
1975 , годы предусматрива
ется довести добычу газа в 
завершающем году пятилет
ки до 320 миллиардов ку
бометров. Министр . сооб
щил, что к 1975 году газом 
смогут пользоваться до 170 

..миллионов советских людей.
Работники газовой, про

мышленности, сказал в за
ключение оратор, понимают 
величие и . сложность задач, 
поставленных XXIV: съездом 
КПСС. Они приложат все 
силы для их осуществления.

Первый секретарь Да- ’ 
гестанского обкома КПСС 
депутат М. И. Умаханов 
подчеркнул, что события 
последнего времени с убе
дительной силой подтверди
ли правильность внешнепо
литического . ;.ленинского 
курса нашей партии и "жиз
ненность разработанной 
XXIV съездом программы 
активной борьбы за проч

ный мир и . международную 
безопасность.

Последние месяцы не раз 
давали миру яркие доказа
тельства мудрости, дально
видности и возросшей ак
тивности советской внешней 
политики. Убедительным 
свидетельством этого ‘ яви
лись состоявшиеся после 
XXIV съезда КПСС много
численные двусторонние 
встречи руководителей на
шей партии и Советского 
правительства с руководя
щими деятелями различных 
стран.

От имени народов Даге
стана депутат выразил сер
дечную благодарность
Центральному Комитету 
КПСС, Советскому прави
тельству, великому русско
му народу и народам дру
гих братских республик за 
отеческую заботу, братскую 
помощь многонационально
му Дагестану в развитии 
экономики, культуры, в ка
питальном строительстве.

Проректор Азербайджан
ского медицинского инсти
тута имени Нариманова де
путат 3. Т. Кулиева расска
зала об успехах, достигну
тых ’ тружениками городов и 
сел Азербайджана, претво
ряющими в жизнь решения 
XXIV съезда партии. В сво
ем выступлении она затро
нула, в частности, пробле
мы, связанные с медицин
ским обслуживанием трудя
щихся республики. Ярким 
свидетельством заботы пар
тии и Советского прави
тельства о здоровье людей 
является. постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР от 5 июля 1968 года 
о мерах по дальнейшему 
улучшению здравоохране
ния и развитию медицин
ской науки в стране.

Депутат 3. Т. Кулиева 
говорила также о проблемах 
рационального использова
ния богатств Каспийского 
моря.

Обсуждаемый нами про
ект .пятилетнего плана от
вечает коренным интересам 
всех народов, населяющих 
нашу страну, заявил Пред* 
седатель Президиума Вер
ховного Совета Туркменской 
ССР депутат А. М. Клычев. 
Это является еще . одним 
свидетельством неуклонного 
осуществления ленинской 
национальной политики. В 
Туркменской ССР в девятой 
пятилетке форсированными 
темпами будут развиваться 
нефтяная, газовая и хими
ческая ' промышленность. 
Дальнейшее разЬитие полу
чат энергетика, строитель
ная индустрия, промышлен
ность строительных . мате
риалов, машиностроение и 
металлообработка, а также 
легкая, пищевая промыш
ленность и другие отрасли 
народного хозяйства. Зна
чительно возрастет и сель
скохозяйственное производ
ство,, в том числе его основ
ная отрасль — хлопковод
ство.

Оратор поддержал пред
ложение об утверждений 
Государственного плана 
развития народного хозяй
ства СССР на 1971 — 1975 
годы, плана и бюджета на 
второй год пятилетки.

На этом заседание Совета 
Союза закончилось.

* * *
Вечером 25 ноября в зале 

заседаний палат Верховного 
Совета СССР состоялось за
седание Совета Националь
ностей Верховного Совета 
СССР. Продолжалось об
суждение докладов о Госу
дарственном пятилетием 
плане развития народного 
хозяйства СССР на 1971 — 
1975 годы и о Государст-1 
венном плане развития на
родного хозяйства СССР на 
1972 год, о Государст
венном бюджете СССР на 
1972 год и об исполнении 
Государственного бюджета 
СССР за 1970 год.

Председательствующий на 
заседании заместитель Пред
седателя Совета Националь
ностей депутат Е. 3. Зали- 
ев предоставляет слово 
Председателю Совета Мини
стров Киргизской ССР де
путату: А. С. Суюмбаеву.

Рассмотренный и одобрен
ный Пленумом ЦК КПСС 
проект девятого пятилетнего 
плана, говорит он, предус
матривает в органическом 
единстве дальнейший мощ
ный подъем экономики и 

. культуры страны, рост на
родного благосостояния, раз
витие социалистических об

щественных отношений, 
обеспечение условий для 
мирного созидательного тру
да. Ой пронизан заботой о 
самых насущных интересах 
советского общества в целом 
и каждого человека в от
дельности.

Депутат рассказал об ус
пехах 'трудящихся Киргизии, 
подчеркнув, что партийные 
и советские органы респуб
лики направляют все,усилия 
на более полное использова
ние • внутрихозяйственных 
резервов, на повышение 
Эффективности обществен
ного производства.

Как и весь советский на
род, сказал Председатель 
Совета Министров Литов
ской ССР депутат И. А. Ма- 
нюшис, трудящиеся респуб
лики горячо поддерживают 
и одобряют внутреннюю и 
внешнюю политику Комму
нистической партии и Совет
ского правительства, разно
стороннюю практическую 
деятельность ленинского 
Центрального Комитета 
КПСС по дальнейшему 
подъему экономики и куль
туры нашей страны, повы
шению благосостояния наро
да, укреплению сплоченно
сти социалистического сод
ружества наций, решению 
сложных международных 
вопросов.

Депутат отметил, что. в 
братской семье советских 
народов трудящиеся Литвы 
за годы минувшей пятилет
ки достигли новых успехов 
в развитии экономики, нау
ки н культуры своей рес
публики.

На трибуне — первый 
секретарь ВорошилоЬград- 
ского обкома КП Украины 
депутат В. В. Шевченко. 
Меры, предпринимаемые 
партией и правительством в 
интересах разрядки между
народной напряженности, 
отметил он, всемерное ук
репление авторитета нашей 
Родины, процветание друж
бы народов вдохновляют со
ветских людей на новые 
трудовые свершения.

На примере нашей обла
сти, заявил оратор, ярко 
видна неустанная забота 
партии о советском челове
ке, о его благе. С начала 
года для трудящихся в горо
дах и рабочих поселках об
ласти построено более 11 
тысяч благоустроенных
квартир, еще около 7 ты
сяч квартир будут сданы до 
конца года. Вошли в строй 
десятки новых детских са
дов, яслей, школ, больниц, 
предприятий и учреждений 
культурно-бытового назна
чения.

Председатель Совета Ми
нистров Молдавской ССР 
депутат П. А. Паскарь под
черкнул в своем выступле
нии, что план и бюджет на 
1972 год, как и задачи на 
всю пятилетку, целиком и 
полностью отвечают незыб
лемым принципам ленинской 
национальной политики. В 
Молдавии в новой пятилетке 
опережающими темпами бу
дут развиваться отрасли, 
обеспечивающие материаль
ные предпосылки для повы
шения эффективности всего 
общественного производства. 
Намного возрастет выпуск 
машин и оборудования, 
предназначенных для произ
водства продукции, идущей 
на удовлетворение потребно
стей населения. Высокими 
темпами будет развиваться 
сельское хозяйство.

В промышленности Мол
давии значительный удель
ный вес в общем объеме 
производства занимают лег
кая и пищевая отрасли. По
искам путей Улучшения ка
чества продукции, расшире
ния ассортимента на этих 
предприятиях стали уделять 
больше внимания. В резуль
тате в Молдавии за послед
нее время освоен выпуск 
многих новых ёидов продук
ции, увеличено производство 
товаров, пользующихся по
вышенным спросом населе
ния.

О преобразованиях, проис
ходящих в Ханты-Мансий
ском национальном округе, 
рассказала с трибуны сессии 
заведующая учебной частью 
средней школы рабочей мо
лодежи города Ханты-Ман
сийска Тюменской области 
депутат Р. Н. Ядрошникова. 
■Она отметила, что богатства 
некогда отсталого края, ле
жавшие под спудом, служат 
ныне советскому человеку. 
С каждым годом крепнет и 
развивается Тюменский
нефтедобывающий комплекс. 
К концу пятилетки j округ

станет самым крупным в 
стране поставщиком нефти.

Огромны успехи народно
го образования в Ханты- . 

. Мансийском национальном 
округе. На его территории 
когда-то было лишь 35 цер
ковно-приходских школ, а за 
годы только минувшей пя
тилетки построены 73 новые 
школы на 20 тысяч мест и 
68 зданий для дошкольных 

' Учреждений на 6.500 мест. 
В быт населения округа 
прочно вошли радио, телеви
дение, -книги, газеты.

На трибуне министр сель
ского хозяйства СССР депу
тат В. В. Мацкевич. Он под
черкнул, что осуществляе
мые Коммунистической пар
тией экономические, полити
ческие и организационные 
меры ознаменовали новый 
этап в подъеме колхозно- 
севхозного производства, по
вышении экономической эф
фективности. и улучшении 
снабжения населения про
дуктами питания.

За пятилетие, сказал де-i 
путат, намечается увеличить 
среднегодовой объем произ
водства сельскохозяйствен
ной продукции на 20—22 
процента, обеспечив весь ее 
прирост за счет повышения 
производительности труда. 
Интенсификация неразрывно 
связана с процессом усиле
ния концентрации и специа
лизации сельскохозяйствен
ного производства, особен
но животноводства. Корен
ные мероприятия необходи
мо. осуществить и по укреп
лению кормовой базы, внед
рению прогрессивных спосо
бов заготовки, хранения и 
скармливания кормов, про
ектированию и строитель
ству ферм.

В нынешнем пятилетии 
намечено построить 1.170 
крупных государственных 
специализированных пред
приятий индустриального ти
па по производству свинины, 
говядины и молока, по
строить и реконструировать 
585 птицефабрик. Кроме то
го, будет создано большое 
количество межколхозных и 
колхозных комплексов.

Выступает Председатель 
Совета Министров Латвий
ской ССР депутат Ю. Я. Ру- 
бэн. Он сообщил, что в Лат
вийской ССР в соответствии 
с Директивами XXIV съезда 
КПСС намечается быстрый 
рост таких отраслей про
мышленности, как радиОтех-' 
ническая, электронная, лег
кая и рыбная, а также пред
приятий, перерабатывающих 
продукцию сельского хозяй
ства.

ЦК КПСС постоянно об
ращает внимание партий
ных, советских и хозяйст
венных • органов на важней
шие задачи, от решения ко
торых зависит успех пяти
летки, подчеркнул депутат.

• Среди них на первом месте 
стоят проблемы повышения 
эффективности общественно
го производства, неуклонно
го роста производительности 
труда на основе широкого 
применения достижений нау
ки и техники. Проектом пла
на республики предпола
гается весь прирост про
мышленного производства 
обеспечить за счет повыше
ния производительности тру
да.

После перерыва председа
тельствовала на заседании 
Председатель Совета Нацио
нальностей Верховного Со
вета СССР Я. С. Насридди- 
новз. Она предоставляет 
слово начальнику Закавказ
ской железной дороги депу
тату Г. И. Кадагидзе. Основ
ным направлением дальней
шего увеличения обществен
ного производства Грузин
ской ССР, сказал он, яв
ляется ускоренное развитие 
отраслей, определяющих 
технический прогресс: энер
гетики,, химии, цветной ме
таллургии. приборостроения, 
электротехнической и станко
инструментальной промыш
ленности. 1

. Депутат отметил, что в 
республике • расширяется 
'применение современных ме
тодов организации производ
ства и управления, основан
ных на использовании вычи
слительной Техники. За пя
тилетке в Грузии предусмот
рено решить более 140.на
учно-технических проблем и 
осуществить 340 мероприя
тий по внедрению передовой 
техники и технологии, меха
низации и . автоматизации 
производственных процессов.

(Окончание на 3-й стр.)

ВРУЧЕНИЕ 
НАГРАД 
В КРЕМЛЕ

25 ноября в Кремле 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорный вручил 
ордена Ленина, Октябрьской 
Революции, Трудового
Красного Знамени группе 
депутатов Верховного .■ Со
вета СССР — первым сек
ретарям ЦК коммунистиче
ских партий союзных рес
публик, крайкомов и обкР- 
мов КПСС, председателям 
Президиумов Верховных 
Советов и председателям 
■Советов Министров союз
ных республик, министрам 
СССР и другим руководя
щим партийным и совет
ским работникам, награж
денным за заслуги в вы
полнении заданий пятилет- 
него плана хозяйственного 
и культурного строительст
ва, а также группе послов 
СССР.

Награжденные товарищи 
выразили глубокую благо
дарность и. искреннюю при
знательность ЦК КПСС. 
Президиуму Верховного Со
вета СССР, . Советскому 
правительству за высокую 
оценку их деятельности и 
заверили, что они приложат 
все усилия к практическо
му претворению в жизнь 
решений XXIV съезда пар
тии по досрочному выпол
нению девятого пятилетнего 
плана, дальнейшему ■ укреп
лению экономического и 
оборонного могущества ■ Со
ветского государства, повы
шению материального бла
госостояния и культурного 
уровня советского народа.
^  Н. В. Подгорный 1 тепло 
поздравил товарищей с вы
сокими наградами, подчерк
нул значение их деятельно
сти для выполнения реше
ний XXIV съезда КПСС, 
плана новой пятилетки, по
желал им доброго здоровья 
и счастья. (ТАСС).

В ПОЛЕТЕ -  

;< М ОЛНИЯ-2»

Сообщение ТАСС
В соответствии с про

граммой дальнейшего раз
вития систем связи с ис
пользованием ' искусствен
ных спутников Земли 24 
ноября 1971 года в Совет
ском Союзе осуществлен 
запуск на высокую эллип
тическую орбиту нового 
спутника связи «Молния-2» 
с бортовой ретрансляцион
ной аппаратурой, обеспечи
вающей работу системы в 
сантиметровом . диапазоне 
волн.

Спутник связи «Мол
ния-2» предназначен для 
обеспечения эксплуатации 
системы дальней ■ телефон
но-телеграфной радиосвязи 
в Советском Союзе, переда
чи программ Центрального 
телевидения СССР на пунк
ты'сети «Орбита» и между
народного сотрудничества.

Спутник выведен на ор
биту с апогеем 39.350 ки
лометров в Северном полу
шарии и перигеем 460 ки
лометров в Южном полуша
рии.

Период обращения спут
ника — 11 часов 46 м и н у т . 
наклонение орбиты — 65,4 
градуса.

На борту спутника, кроме 
аппаратуры для передачи 
программ телевидения и 
осуществления дальней
многоканальной радиосвязи, 
установлена аппаратура ко-

вмандно-измерительного ком
плекса, а также системы 
ориентаций, коррекции ор
биты и энергопитания спут
ника.

Сеансы связи через спут
ник «Молния-2» будут про
водиться в соответствии с 
намеченной программой.

Приезд вице-канцлера 
и министра иностранных 
дел ФРГ

В Москву по приглаше 
нию Советского правитель
ства с официальным визи
том 25 ноября прибыл ви
це-канцлер и министр иност
ранных дел Федеративной 
Республики Германии Валь
тер Шеель. 1 (ТАСС).

К
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ
• 27 ноября 1971 года

ГЛАВНЫЙ ИНЖЕНЕР, СДАЙТЕ КУРСОВУЮ!..
При научно-исследова

тельском институте автома
тики и электромеханики 
ТИП начал работу двухне
дельный семинар, главных 
инженеров и главных конст
рукторов 'заводов и фабрик 
Томска. Его те.ма — «Авто
матизированная система уп
равления ^ промышленным 
предприятием». C od o k ' слу
шателей семинара детально 
ознакомится с теорией и 
практикой автоматизирован
ных систем управления. Они

прослушают курсы лекций 
по основам кибернетики и 
информации, экономико-ма- 

. тематическим моделям, ос
новам научно-технического 
прогресса и ряду других 
проблем, которые прочита
ют ведущие специалисты 
томских вузов. Участники 
семинара, совершат экскур
сии на предприятия, где уже 
внедряются . автоматизиро
ванные системы управления, 
чтобы увидеть решение но
вых вопросов на практике.

В заключение каждый
слушатель напишет курсо
вую работу, в которой поста
рается обосновать целесооб
разность и эффективность 
создания АСУ на том пред
приятии, где он работает.

Нынешний состав • семи
нара — это первый поток 
слушателей; Два других
потока составят директора 
промышленных предприятий 
и начальники производств 

Ф. ИВАНОВ.

ЗА ПАРТАМИ -

D ЦЕХЕ № 5 завода «Сиб- 
“  электромотор» немало ра

бочих, которые трудятся в 
счет 1972 года. Администра
ция, партийная, профсоюзная 
и комсомольская организации 
цеха поздравили работников, 
перевыполнивших годовой 
план за 10 месяцев. Среди них

— бригадир Галина Сизова, 
обмотчицы ее бригады Гали
на Васильевна Нагорнева, По
лина Ивановна Куклина, Эм м » 
Ситтер. Коллективу -бригады 
Галины Сизовой торжественно 
вручили новогоднюю елочку.

Здесь молодежь не отстает 
от опытных. Например, обмот

чицы Лйдия Евтушенко, Мария 
Баранова трудятся наравне 
с. работницами, имеющими 
большой стаж.

Г. Сизова бригадиром пол
года. Девушка три года назад 
окончила техническое учили
ще. Сейчас она возглавляет 
один из передовых коллекти

вов. Галина сама подает при
мер в работе, за 10 месяцев 
выполнила годовой план на 
105 процентов. В сентябре ей 
присвоено звание «Лучшая по 
профессии».

Бригада Галины Сизовой 
тРУДится сегодня над выпол

нением плана второго 
пятилетки.

НА СНИМКАХ: в цехе выве
сили «молнию»; подводят ито
ги рабочего дня. Слева на
право: Э. Ситтер, Г. В. Нагор
нева, Г. Сизова, П. И. Куклина; 
обмотчица Лидия Евтушенко,

В. КАЗАНЦЕВ.

года

Нагор- я 
уклина; я  
иенко. В  
Щ ЕВ.

В Томском педагогиче
ском институте имени Ле
нинского комсомола от
крылся факультет перепод
готовки директоров школ 
области. Он работает на об
щественных началах. Фа
культет ставит своей зада
чей 'вооружить слушателей 
новейшими достижениями 
педагогической науки для 
организации учебно-воспи
тательной работы в соответ
ствии с решениями XXIV 
съезда КПСС.

В учебный план факуль
тета. включены лекции по 
общественно - политическим 
вопросам, организационно-

На производственном 
•календаре Виктора Никити
ча Шеварева уже апрель. 
Год 1972-й. Он электро
сварщик. Асиновского де
ревообрабатывающего ком
бината. Пересмотрев свои 
обязательства и подсчитав 
возможности, В. Н. Шева- 
рев решил личный пятилет
ний план выполнить за 
года. Активное участие 
принимает коммунист В. Н. 
Шеварев и в общественной 
жизни коллектива. Он пред
седатель профсоюзного ко
митета цеха, депутат горсо
вета.

Фото Е. Лисицына

педагогическим
перехода ко

проблемам
всеобщему

среднему образованию, 
также по вопросам внутри- 
школьного контроля и ру
ководства работой школы, 
административно - финан
совой и хозяйственной дея
тельности директора. Кроме 
лекций, молодые директо
ра (а первйгй набор состоит 
из руководителей средних 
школ, которые • работают в 
.этой должности всего не
сколько лет) посетят луч
шие школы города и Том
ского района, где познако
мятся с организацией учеб
ной и воспитательной рабо
ты

Для чтения лекций и про
ведения практических за
нятий приглашены профес- 
сорско - преподавательский 
состав института, ответст
венные работники облоно, 
методисты института усо
вершенствования учителей. 
Факультет в этом учебном 
году пригласит заниматься 
всех директоров средних 
школ. Для этого будут ор
ганизованы три потока слу
шателей. Срок обучения — 
один месяц.

М. ПЕТРОВ, 
кандидат педагогиче
ских наук, декан фа

культета.

_ —        --------------- ---------------- Z Z - - T 1 ’—

ь е з  о п о р ы  н а  а к т и в
Колхоз — слово настоль

ко часто употребляемое, что 
- мы обычно уже как-то не 

обращаем внимание на его 
первоначальный смысл. А 
ведь это производное от 
двух слов: коллективное хо
зяйство. Колхозник — не 
Просто работающий в -сель
скохозяйственном производ
стве, но и хозяин этого про
изводства, Чем сильнее, раз
вито у колхозников коллек
тивное чувство ответствен

ности за все, что делается в 
хозяйстве, чем ■ требователь
нее каждый к себе и к дру
гим, тем лучше там идут де
ла.

Но ответственность — не 
врожденное чувство. Если в 
коллективе слаба или вооб
ще отсутствует воспитатель
ная работа, чувство ответст
венности обычно идет на 
убыль. И тогда, как прави
ло, работа ведется спустя 
рукава, требовательность 
снижается, планы не выпол
няются.

Вот об этом воспитании 
чувства ответственности в 
коллективе и думал я, при
сутствуя на выездном засе-. 
Дании бюро Зырянского рай
кома партии в колхозе име
ни Кирова, где шел принци
пиальный и обстоятельный 
разговор о выполнении обя

зательств, принятых на пер
вый год, пятилетки.

Колхоз имени Кирова 
располагает всем необходи
мым для успешного разви
тия. Всего лишь в двух хо
зяйствах района сельскохо
зяйственных угодий больше, 
чем здесь. Причем угодья 
тут. отнюдь не плохие, не 
какие-то там бросовые зем
ли. Не обделено хозяйство 
техникой, насыщенность 
ею в расчете на гектар по
сева не меньше, чем у дру
гих. За последние го^ы в 
колхозе построен ряд типо
вых животноводческих по
мещений, в которых механи
зированы основные трудоем
кие работы. В этом отноше
нии колхоз имени Кирова 
также имеет преимущество 
перед соседями, где пред
стоит еща многое построить.
В дополнение ко всему, по 
утверждению многих, места 
в колхозе имени Кирова са
мые красивые в районе. Мо
жет быть, последнее не 
столь уж существенно, но 
какое-то значение /тоже име
ет'для настроения тех, кто 
здесь живет и работает.

Итак, кажется все за то, 
чтобы быть здешнему хо
зяйству в числе передовых. 
Но колхоз имени Кирова от
стает в своем развитии от 
других хозяйств района. 
Причем отстает хронически. 
Из всех принятых на первый 
год пятилетки обязательств 
не будет выполнено ни одно.. 
Молока колхоз продаст го
сударству меньше, чем пре
дусматривалось, на 1.000 
центнеров, мяса — на 600 
центнеров. Поголовье круп-. 
ного рогатого скота будет 
менее отдавшегося на 240 
голов, свиней — на 250. Ко
ров собирались рдесь иметь 
1!»50Н1|'У года 520, а будет

не
и

для

450... Не только не выдер
жаны плановые темпы ро
ста, по ряду основных пока
зателей производственной 
деятельности колхоз шаг
нул назад. Меньше, чем в 
прошлом году, поголовье 
скота, меньше производство 
мяса и т. д.

Денежный доход колхоза, 
по предварительным дан
ным, нынче будет на уровне 
1966 года, т. е. таков, каким 
был в первом году про- 

' шедшей пятилетки. И еще 
один показатель, пожалуй, 
наиболее характерный для 
методов здешнего хозяйство
вания. За десять месяцев на 
заработную плату здесь из
расходовали -333 тысячи 
рублей — 72 процента де
нежного дохода. Дабы пояс
нить, что означают эти циф
ры, очевидно, нужно сравне
ние. Так вот, в соседдем кол
хозе «Россия» в два с поло
виной раза больше произве
ли мяса, более чем в полто
ра —- молока, на 1.500 .цен
тнеров больше собрали ’зер
на, а заработной платы на 
все это израсходовали 343 
тысячи рублей, т. е. всего на 
десять тысяч больше, чем у 
соседей. На оплату труда в 
колхозе «Россия» ушло 47 
процентов, в колхозе имени 
Кирова —■ 72 всего денеж
ного дохода. Сравните 
цифры. Нужны ли . еще 
ним комментарии? А 
колхоз «Россия» находится 
не где-нибудь на Кубани. Он 
сосед колхоза имени Киро
ва, с которым, кстати, и со
ревнуется.

Есть прямая взаимосвязь 
между контролем и ответ
ственностью. Контроль при
учает н ней, дисциплиниру
ет. Отсутствие 'его приводит 
к безответственности со все
ми последствиями. Учет —

один из. наиболее действен
ных методов контроля, и без 
него сегодня невозможно 
5'правлять сложным много
отраслевым хозяйством. Но 
то, что называется учетом в 
колхозе имени Кирова, 
способствует. управлению 
не дает возможности 
анализа производственной 
деятельности. Здесь не ис
числяют себестоимости про
дукции в отделениях, не зна
ют ■ в течение всего года, 
сколько кормовых единиц 
израсходовано на' производ
ство центнера молока, мяса 
и т. д. Работа при таком, с 
позволения сказать, учете 
ведется вслепую. Огром
ный, ничем не оправданный 
перерасход фонда заработ
ной платы — прежде всего 
результат отсутствия на
стоящего учета и контроля. 
Большинство нарядов здесь 
не проверяется и не утвер
ждается. Впрочем, что там 
наряды, — учета выходов 
колхозников на работу и то
го нет...

эти 
к 

ведь

1увство ответственности 
вырабатывается не только 
под воздействием контроля. 
Главное — сознание, что от 
твоего вклада зависит общее 
дело, что ты в ответе 
за нечто большее, чем 
личное, благополучие. •.-Пат
риотизм, идейная убежден
ность должны проявляться 
не только в исключительных 
случаях, а быть стимулом и 
в повседневной будничной 
работе. Но все, что мы обоб
щенно называем сознатель
ностью, -r-в конце концов ре- 

. зультат нашего воспитания. 
Вся .массово-политическая 
работа сегодня и направлена 
на то, чтобы выработать в 
человеке ' эту сознатель
ность.

Партийное бюро колхоза 
имени Кирова возглавляет 
II. П. Кривошапкйн, одно
временно являющийся заме
стителем председателя кол
хоза по животноводству. Ра
боты у секретаря партбюро 
более чем достаточно, и ре
шение вопросов хозяйствен-, 
ных оттеснило работу поли- 
тическую, воспитательную 
на второй план. Впрочем, 
сказать «на второй план» 
неверно, потому что ее и на 
этом втором плане как-то не 
заметно.

Взять первое, на что об
ращаешь внимание, —• наг
лядную агитацию. Перед за
седанием бюро мне довелось

побывать в красном уголке 
молочнотоварной фермы 
Шиняевского отделения. Не 
видно здесь ни стенда с со
циалистическими обязатель
ствами работников, ни того, 
как эти , обязательства вы
полняются. Как справляет
ся ферма с заданием, никто 
из работающих не знает. На 
молочнотоварной ферме со
седнего Высоковского отде
ления выцветший плакат 
призывает организованно 
провести зимовку скота... 
1970—71 гг. Рядом на ма
стерской лозунг: «Обеспе
чим урожайность зерновых в 
1970 году...».

Я не склрнен судить о 
массово-политической рабо
те лишь по наглядной агита
ции. Случается, что нет этой 
работы и при броском 
оформлений. Но выцветшие. 
прошлогодние лозунги и 
ободранные стенды ’ в колхозе 
имени Кирова наглядно ха
рактеризуют состояние всей 
массово-политической рабо
ты в этом хбзяйст'ве. Еще 
один пример. -В канун празд- • 
новация 54-й годовщины 
Великой Октябрьской соци- 
алистн'ческой революции ни 
секретарь партбюро, ни 
председатель колхоза не по
бывали на Шиняевской ^ер- 
ме (кстати, по надоям моло
ка она в колхозе передо
вая) и не поздравили рабо
тающих здесь. Обещанную 
дояркам к этому дню допол
нительную оплату не дали, 
так как в кассе не оказалось i 
денег. Пятого ноября в клу
бе учительница прочла док
лад о 54-й годовщине. В 
клубе почти никого не бы
ло — никто о собрании не 
знал, даже управляющий. 
Никто не подвел итогов 
предоктябрьского соревно- 

■ вания, не назвал передови
ков... Не было даже кино. 
Кинофильмы в Шиняево 
«крутят» раз в месяц,- 

А теперь, как говорят на 
уроках геометрии, «прове
дем прямую» между массо
во-политической работой в 
коллективе и работой кол
хозников на производстве. 
Взаимосвязь очевидна, и ед
ва ли кто станет это оспари
вать. Однако, мне кажется, 
было бы неправильно всю 
Ответственность возлагать 
на одного секретаря партбю
ро, тем более неосвобож
денного. В составе партий

ного бюро—ряд работников,

каждый из которых должен 
быть не только организато
ром производства, но и вос
питывать в щодях то самое 
чувство ответственности, о 
котором говорилось выше.

Но способ повышения 
этой ответственности в кол
хозе своеобразен —- механи
чески увеличивается чис
ленность ответственных Лиц. 
На Шиняевской ферме, по
мимо управляющего, рабо
тают заведующий фермой,1 
зоотехник, ветеринар, фура
жир (хотя корма отпускают
ся без веса), учетчик моло
ка... Ежемесячно .этот пер
сонал получает 90*0 рублей.

При столь многочислен
ной обслуге, казалось бы, 
порядок на ферме должен 
быть образцовым, тем более 
что здесь содержится всего 
440 голов скота. Но у семи 
нянек дитя без глазу. За год. 
пало около сотни телят, бы- 
ри-производители истоще
ны, зоотехнический учет за
пущен (хотя заведующему 
фермой Н. А. Шайдо недав
но прибавили зарплату за 
«племенную работу»). Каж
дый надеется, что.за него 
делать будет кто-то другой, и 
все сообща надеются на 
председателя.

Председателя здешнего 
колхоза Д. Е. Поданева я 
знаю давно и не могу упрек
нуть в бездеятельности. И 
безразличием его не попрек
нешь. Он переживает за все 
в колхозе и переживает тя
жело. Но есть в стиле его 
руководства нечто, не прино
сящее, пользы делу. Не
смотря на .наличие большого 
числа помощников, ответст
венность за все председа- ; 
тель берет на себя. И вме
сте с ней пытается взять на 
свои плечи и всю работу. 
Вплоть до разработки про
изводственных заданий 
бригадам, вплоть до забот 
о том, кем сегодня заменить 
заболевшую доярку, где до
стать запчасти к тракторам,1 
куда сложить , .привезенный 
на стройку кирпич...

Колхозу не везет на 
главных специалистов — 
зоотехников, экономистов 
инженеров. Надо бы их 
учить, воспитывать, а Пода- 
нев берет на себя и их 
функции, затем тонет в те
кучке повседневных дел. На 
перспективу председателю 
работать некогда, лишь бы 
прожить сегодняшний день. 
Характерно, что в колхозе

дальше очередной кампании 
вперед и не заглядывают.

Утратив веру в организа
торские способности своих 
помощников, Поданев одно
временно цотерял опору в 
руководстве. В свою очередь 
это породило безответствен
ность многих из тех, кто 
должен быть организатором 
и технологом- производства, 
Пускай, мол, тянет предсе
датель, а я уж как-нибудь 
сбоку. Отношение к делу 
больших и малых руководи
телей передалось многим 
колхозникам. Потерялось 
чувство ответственности не 
только за все хозяйство, но 
и за непосредственно свой 
участбк производства. Такие 
и видят непорядок, который 
сами же могут, устранить, но 
палец о палец нё ударят, а 
лишь возмущаются: «Куда 
только начальство смот
рит?»

Чувство ответственности 
прививается не только по
средством бесед. Не разда
вать самому силос в коров
нике за загулявшего скот
ника нужно председателю, а 
применять к нарушителям 
трудовой дисциплины" самые 
жесткие меры. Это, не толь
ко право, но и обязанность 
руководителя хозяйства.

Положение с выполнени
ем обязательств в колхозе 
имени Кирова не характерно 
для Зырянского района в 
целом. В большинстве хо
зяйств все намеченное на 
первый год пятилетки будет 
выполнено. Поэтому не слу
чайно именно в отстающем 
колхозе проходило выездное 
заседание бюро райкома 
партии. Принято ' решение, 
обязывающее устранить не
достатки. Но, видимо, для 
исправления создавшегося 
положения колхозу нужна 
большая помощь. Помощь в Я 
организации труда, . помощь 
кадрами. Самого серьезного 

. упрека заслуживают специ- 
' алисты районного управле
ния сельского хозяйства. 
Ведь это и из-за. их бесконт
рольности допущен огром
ный перерасход средств в 
хозяйстве. Не фиксировать 
недостатки в справках для 
райкома, а предотвращать 
их должны в. управлении.

Колхоз имени Кирова в 
Зырянском районе называют 

■ трудным хозяйством. Тем 
больше внимания должны 
обращать на него в райко
ме партии, в райисполкоме.- 
Резервов для развития 
этого колхоза более чем до
статочно. Их не нужно ис
кать: они на поверхности. 
Нужно помочь их исполь
зовать.

ТЕМА И ССЛЕДО ВА Н И Я- 
МИКРОКЛИМАТ ТОМСКА

Каждый раз, когда на ка
федру мётеоролбгии уни
верситета поступает очеред
ная метеосводка из Нелюби
на, Лия Ивановна Трифоно
ва Углубляется в расчеты.

. Она подолгу просиживает 
над синоптической' картой, 
вычерчивает кривые линии 
графиков. А потом прихо
дит информация из Зоркаль- 
цева. Там тоже ведутся ме
теорологические наблюде
ния, которые обрабатывают
ся и изучаются сотрудника
ми кафедры.

Тема этих исследований 
— микроклимат Томска и 
его окрестностей. Результа
ты исследований, начатых в 
этом году на кафедре ме
теорологии ТГУ совместно с 
сотрудниками Западно-Си
бирского регионального гид
рометеорологического науч
но-исследовательского ин
ститута (ЗСРНИГМИ), ну
жны, в частности, для про

ектировщиков и строителей 
крупнейшего в Сибири Том
ского нефтехимического 
комбината в районе поселка 
Нелюбино. Ученым предсто
ит изучить термический ре
жим приземного слоя атмо
сферы в различные сезоны 
года, а также получить вер
тикальные профили темпе
ратуры на высоту до 200 

.метров и выявить направле
ние ветровых потоков по от
ношению к городу и буду
щему жилмассиву нефтяни- 
ков. Данные о местном 
климате будут использованы 
при строительстве очистных 
сооружений нефтехимиче
ского комплекса.

В работе по исследова
нию микроклимата Томска, 
которой руководит заведую^ 
щии кафедрой метеороло
гии В. И. Слуцкий, принима
ют участие не только науч
ные сотрудники кафедры, но 
и студенты.

А. ГОНЧАРЕНКО.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ
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Партийная хроника
Состоялся пятый пленум 

Томского райкома партии, 
который обсудил вопрос о 
выполнении постановления 
третьего пленума ^Томского 
оокома КПСС «О задачах 
партийных организаций по 
дальнейшему улучшению 
капитального строительства

в свете требований XXIV 
съезда КПСС». С докладом 
на пленуме выступил второй 
секретарь- райкома КПСС 
В. Г. Свиридов.

В работе пленума принял 
участие второй секретарь 
обкома'партии А. Е. Высоц
кий. Сельские коммунисты

приняли развернутое поста
новление, способствующее 
развитию капитального 
строительства в районе.

Пленумы и собрания пар- 
тийно-хояйственного акти
ва с подобной повесткой 
дня состоялись таюке в 
Александровском, Первомай
ском, Зырянском, Кривоше-

инском, Асиновском, Еак- 
чарском, Колпашевском рай
онах, а также в Ленинском 
и Кировском районах Том
ска.

®  *
Партком Томского мано

метрового зав'ода провел се
минар^ 'секретарей цеховых 
партийных организаций, на 
котором были подведены 
итоги отчетно-выборной кам
пании.

9
В Кировском райкоме

КПСС состоялось второе в 
этом году занятие об
ластных курсов по пере
подготовке партийных и 
советских работников. Оно 
было посвящено вопросу* 
организации марксистско-ле
нинского образования кад
ров. Об опыте работы Ки
ровского райкома в этом на
правлении слушателям рас
сказали секретари райкома 
КПСС . А. М. Сафронов, 
М. Г. Николаев, А. П. Габ- 
РУсенко и заведующая каби

нетом политического просве
щения райкома партии Е. Т . 
Курбатова.

9
Асиновский : райком пар

тии совместно с облсовпро- 
фом' провел занятие курсов 
профсоюзных работников. 
Председатели рабочих, мест
ных и цеховых комитетов 
профсоюзов района 1 прослу
шали доклады об организа
ционной, культурно-массо
вой физкультурной, работе, 
охране труда и трудовом за
конодательстве.

В «Красном знамени» 23 
октября опубликован обзор 
печати под заголовком 
«Ударная стройка и газе
та», в котором критикова
лись редакции ряда район
ных газет за слабйе освеще
ние строительства нефте
провода Александровское — 
Анжеро-Судженск.

Заместитель редактора 
колпашевской газеты «Со
ветский Север» Н. Велкин 
сообщил, что коллектив ре
дакции обсудил обзор и 
считает правильными вы
сказанные критические за
мечания. Для устранения 
отмеченных недостатков ре
шено один раз в неделю да
вать оперативную информа
цию о строительстве нефте-

»

провода. Будут регулярно 
проводиться выезды работ
ников редакции на траСсу. 
В  декабре намечено выпус
тить целевую полосу о ра
боте нефтепроводчиков. В 
плане Ра^оты (Редакции на 
19 ;2 год будет предусмот
рен специальный раздел по 
строительству нефтепрово-

Ириелала ответ и редак
тор кривошениской район
ной газеты «Ленинский 
путь» П. Егорова. Она пи
шет: «Обзор обсужден на 
редакционной летучке. На
мечены мероприятия для 
рассказа о делах и лучших 
людях всесоюзной ударной 
стройки».

Дома на колесах
Производство благоустро

енных домиков на колесах 
для животноводов освоил 
коллектив Красноречёиско- 
го ремонтно-механического 
завода «Киргизсельхозтехви- 
ки». В домике есть прихо

жая. кухня с газовой плитой. 
На предприятии организова
но также массовое производ
ство передвижных квартир 
для строителей.

(Корр. ТАСС).
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— За последние годы в
печати не раз появлялись 
статьи с критикой в адрес 
обкома ДОСААФ. В одной 
из них шла речь о .серьез
ных недостатках в развитии 
мотоспорта, в работе авто
мотоклуба. Обком ДОСААФ 
признал критику правиль
ной, были намечены меры по 
устранению недостатков. Но 
все осталось на бумаге.
Клуб не стал центром орга
низационно-массовой рабо
ты. Он по-прежнему ■ за
нимается только своими
командами по мотокроссу и 
мотоболу, а о развитии мас
сового мотоспорта в первич
ных организациях общества 
не заботится.

Так сказал на областной 
конференции ДОСААФ ма
стер спорта В. А. Афонин.

С тревогой и озабоченно
стью говорил о положении 
дел в некоторых учебных ор
ганизациях ДОСААФ обл- 
военком полковник Н. П. 
Косачев:

— Военно-технические ви
ды спорта в области разви
ваются слабо. В морском 
клубе, Томском и Асинов- 
ском автомотоклубах каче
ство обучения низкое, мето
дическая работа запущена. 
Морской клуб ДОСААФ к 
началу учебного-'года не был 
подготовлен. Этот клуб — 
один из худших в Союзе по 
воспитательной и учебной 
работе.

А вот слова из выступле
ния начальника авиаспорт
клуба, В. Л. Фандикова.

— Обком ДОСААФ нам 
никакой помощи не оказы
вает. Даже то, что нам выде
ляет ЦК ДОСААФ, обком 
урезает.

Острой критике подвергли 
обком ДОСААФ и другие 
выступавшие. В его работе 
было мало деловитости, тре
бовательности. Он слабо по
вышал ответственность pj* 

.новодитёлёй райкомов и клу
бов ДОСААФ за состояние 
дел.

Это, конечно, не значит,

что за отчетный период в 
патриотическом воспитании, 
в оборонно-массовой и спор
тивной работе не сделано и 
шага вперед, что во . всех 
клубах и первичных органи
зациях дела, обстоят плохо.

На конференции отмечались 
успехи радиоклуба, авиа
спортклуба, ряда первичных 
организаций ДОСААФ. Не
мало наград за первые, вто
рые, третьи места, завоеван
ные томскими командами на 
зональных, республиканских 
и всесоюзных соревновани
ях, было представлено на 
выставке, развернутой к кон
ференции. Второй год том
ские спортсмены-летчики

районах созданы военно- 
спортивцые лагеря.

Интересный опыт накопи
ли первичные организации, 
манометрового завода, по
литехнического института, 
Парабельской средней шко
лы, пчелосовхоза «Чулым
ский» Тегульдетского рай
она, совхоза имени XXII 
съезда КПСС Кожевников- 
ского района и другие.

«Республика бодрых», по
ходы по местам боевой сла
вы воинов-томичей, более 18 
тысяч лекций, докладов и 
бесед на военно-патриотиче
ские темы, 2.690 тематиче
ских вечеров и встреч с ве
теранами войны, сотни му

24,9 процента, по росту ря
дов ДОСААФ — на 45,8 
процента. Причем бросают
ся в глаза резкие Контрасты, 
если взглянуть на показате-. 
ли по районам. В Киров
ском, Парабельском и Мол- 
чановском районах план при
ема новых членов общества 
перевыполнен. А в Карга- 
сокском и Томском процент 
выполнения не достиг и де
сяти.

Не нужно вдаваться в глу
бокий анализ, чтобы найти 
причины таких крупных про
махов в деятельности обко
ма и многих райкомов 
ДОСААФ. Они лежат на по
верхности: запущенность ор

ла сделана попытка нала
дить их учебу. Но дело за
глохло в самом начале. Не 

•проводились семинары акти
ва и в районах области.

В связи с этим нелишне 
. сказать й  о том, что очень 
мало в области выписывает
ся периодических изданий 
ЦК ДОСААФ. «Советский 
патриот» поступает в коли
честве 2.509 экземпляров, а 
«Военные знания» — 1.374 
экземпляров. Если учесть, 
что в области 1.084 органи
зации общества, то станет 
ясно, . насколько мизерны 
цифры подписки. Плохо про
пагандируют обком и райко
мы ДОСААФ издания обще

Четыре года прошло с тех 
пор, как принят новый за
кон «О всеобщей воинской- 
обязанности», который воз
ложил ответственность за 
подготовку работающей мо
лодежи к . военной службе на 
руководителей предприятий 
и хозяйств. Сколько же вре
мени еще потребуется руко
водителям завода режущих 
инструментов, Тегульдет
ского леспромхоза и совхоза 
«Коломинский», чтобы соз
дать нормальные условия 
для начального военного 
обучения допризывников? 
Не пора ли райисполкомам 
и райкомам партии спросить,

плане в адрес обкома 
ДОСААФ и ряда ‘ райиспол
комов совершенно справед
лива. Но подчас ссылки на 
слабую базу служат удоб
ным прикрытием бездея
тельности, безынициативно
сти. При желании в каждой 
организации многое можно 
сделать своими силами. Смо
гли же ребята из Кржевни- 
ковской средней хйколы с 
помощью шефов построить 
тир, а на многих заводах, в 
леспромхозах, совхозах, да
же вузах строительство 
стрелкового тира — пробле
ма, которую не _ могут ре
шить. Неужели студентам 
политехнического института,

УСПЕХ ОПРЕДЕЛЯЕТСЯ ДЕЛОВИТОСТЬЮ
С о б л а с т н о й  к о н ф е р е н ц и и  Д О С А А Ф

занимают призовые места на 
республиканских соревнова
ниях. Томичи стали чемпио
нами РСФСР цо подводно
му ориентированию и вто
рыми призерами по подвод
ному скоростному плаванию. 
Три томских спортсмена-под- 
водника входят в сборную 
страны, а мастер спорта 
международного класса., 
Александр Шумков стал ав-" 
тором нескольких мировых 
рекордов. В Томске подго
товлено 14 мастеров спорта 
по подводному плаванию. 
Все выпускники радиоклуба 
стали спортсменами-разряд- 
никами. Успешно выступили 
в ряде крупных соревнова
ний томские стрелки.

Заметно окрепла матери
ально-техническая база ор
ганизаций ДОСААФ. Стро
ятся дома военно-техниче
ской учебы в Кожевникове, 
Зырянском и Бакчаре. В 16

зеев, комнат и уголков 
боевой и трудовой славы — 
немало добрых дел на счету 
томских досаафовцев.

И тем не менее сделать 
можно и нужно было значи
тельно больше. В оборбнно- 
массовой и оборонно-спор
тивной работе наша область 
отстала от других областей 
Сибири, а в Российской Фе

дерации по некоторым пока
зателям занимает -45-е, 55-е 
и даже 60-е места. Томско
му обкому ДОСААФ при
надлежит печальный рекорд 
в Союзе — по количеству 
„организаций, работа кото
рых на прошедших отчетно- 
выборных собраниях призна
на неудовлетворительной. 
Таких организаций у нас 2,5 
процента от общего числа.

Тревожны и такие цифры. 
План сбора членских взно
сов за 1969 —1971 годы вы
полнен по 'области всего на

ганизационно-массовои ра. 
боты, низкая требователь
ность, слабый контроль за 
выполнением принимаемых 
рещений.

— Обком ДОСААФ пло
хо изучал кадры, допускал 
ошибки в их подборе, — от
мечал заведующий отделом 
административных органов 
.обкома КПСС П. Е. Коста
рев. — Это прйвело к боль
шой текучести кадров. В 
Александровском и Кожев- 
никовском районах за три 
года сменилось по пять 
председателе^ райкомов 
ДОСААФ. Обком ДОСААФ 
мало заботился об учебе кад
ров и актива.

Многие председатели пер
вичных организаций не име
ют навыков организатор
ской работы, не умеют ве
сти финансовую документа
цию. В Томске когда-то бы

ства. Нет. нужды доказы
вать, что и в этом видно 
невнимание к учебе актива, к 
опыту лучших организаций, 
который находит отражение 
в печати.

За последние годы нема- 
’ло сделано по улучшению 
начального военного обуче
ния молодежи. На заводах 
манометровом, «Сибэлек- 
тромотор», математических 
машин, на Асиновском де
ревообрабатывающем комби
нате и многих других пред
приятиях хорошо оборудо
ваны учебные пунктах, подо
браны квалифицированные 
инструктора, которые умело! 
проводят занятия. Однако 
так обстоит дело далеко не 
везде. На заводе режущих 
инструментов, в Тегульдет- 
ском леспромхозе, в.совхозе 
«Коломинский» Чаинского 
района до сих пор нет учеб
ных пунктов.

почему эти и некоторые дру
гие руководители проявляют 
такое беззаботное отноше
ние к делу большой государ
ственной „важности?

Секретарь» обкома комсо
мола Т. Ф. Демешева /и. не
которые другие выступавшие 
отмечали, что обком 
ДОСААФ слабо занимается 
начальной военной подготов
кой молодежи, особенно в 
сельских районах области,

Нельзя не заметить, что 
на конференции этому воп
росу не было уделено того 
внимания, которого он за
служивает.

Часто недостатки в обо
ронно-массовой работе оп
равдывают ссылками на то, 
что слаба материально-тех
ническая база организаций 
ДОСААФ. Действительно, 
беЬ необходимой материаль
ной базы трудно добиться 
успеха. И - критика в этом

слав'ящегося своими строи
тельными. отрядами, тир 
должен строить райком 
ДОСААФ? Видимо, было 
бы правильно, если бы ком
сомольские организации про
явили йнициативу и взяли 
шефство над строительством 
объектов ДОСААФ.

Что обеспечивает успех в 
работе лучших первичных 
организаций? На этот вопрос 
хорошо ответил в своем вы
ступлении председатель ор
ганизации ДОСААФ мано
метрового завода Г. С. Сте
панов. Успех здесь достиг
нут потому, что к оборонно
спортивной работе привле
чено внимание всей обще
ственности. Два раза в год 
партком , завода заслушивает- 
отчеты комитета ДОСААФ. 
Дирекция завода не остав
ляет без внимания просьбы 
досаафовцев об укреплении 
материально-технической ба

зы организации, приобрете
нии оборудования и техниче
ских средств. На заводе 
сдан спортивный комплекс, 
где досаафовцам будут соз
даны все необходимые усло
вия ДЛЯ’ занятий. Своим 
кровным делом считают 
развитее оборонно-мас
совой работы комитет комсо
мола, редакция многотираж
ной газеты и заводское 
радио. Члены комитета 
ДОСААФ регулярно высту
пают на страницах газеты и 
в радиопередачах.

Вот такого внимания, за
боты о развитии оборонно
массовой работы со стороны 
хозяйственных руководите
лей, партийных и комсомоль
ских комитетов на многих 
предприятиях, в хозяйствах 
и учебных заведениях^ нет. 
На головном заводе объеди
нения «Сибкабель» органи
зация ДОСААФ фактически 
перестала существовать уже 
несколько лет назад. Почти 
никакой работы не ве
дет организация ДОСААФ 
на Томском мяеокомби-t 
нате. Эти факты, при
веденные на конференции 
председателем Ленинского 
райкома ДОСААФ II. А. По- 
доровым, звучат в первую 
очередь упреком в адрес 
партийных бюро, которые 
равнодушно смотрят . на та
кое положение дел, не при
лагают усилий, чтобы ожи
вить оборонно-массовую ра
боту в коллективах.

Всесторонняя помощь ор
ганизациям ДОСААФ — 
долг всех партийных, комсо
мольских и профсоюзных 
организаций, Советов. Толь
ко при этом условии будет 
обеспечен успех в оборонно
массовой работе и развитии 
военно-технических видов 
спорта.

Конференция избрала но
вый состав обкома ДОСААФ. 
На состоявшемся пленуме 
председателем обкома из
бран подполковник А, И. Фи
липпов.

И. АЛЕКСЕЕВ.

СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО 
С О В Е Т А  С С С Р

(Окончание. Начало 
на 1-й стр.)

Выступает директор опор- 
но-показйтельного совхоза- 
техникума Винни Эстон
ской ССР депутат X. П. 
Балласте. Перед труженика
ми сельского хозяйства, зая
вил он, открыты сейчас са
мые широкие перспективы. 
Характерен пример нашего 
хозяйства. В нынешнем году 
в совхозе собран урожай зер
новых по 43,9 центнера с 
каждого нз 1.300 гектаров. 
По сравнению с прошлым 
годом валовое производство• 
зерна увеличилось почти на 

6л. треть. Средний надой от 
/ каждой из 1.300 коров со

ставит в нынешнем году 
4.200 килограммов — на 
165 килограммов больше 
прошлогоднего. Растут при
были совхоза. В этом году 
они составят не менее 1.800 
тысяч. рублей.

Партия и правительство 
высоко оценили нашу рабо
ту по благоустройству совхо
за, сказал в заключение де
путат, присудив Государст
венную премию СССР 1971 
года в области архитектуры 
за планировку и застройку 
поселка Винни.

Через год народы нашей 
страны, сказал первый се
кретарь Ереванского горко
ма КП Армении депутат 
Л. П. Гарибджанян. торже
ственно отметят 50-летие 
образования СССР. Это — 
общцй и величайший празд
ник всех республик Совет
ского Союза. История обще
ственного развития не зна
ла такого примера тесного 
сотрудничества, дружбы и 
равноправия народов, каким 
является могучий Союз Co

's л Ретеких Социалистических 
Республик. На торжествен
ном заседании, посвященном 
полувековому юбилею уста
новления Советской власти 

• и образования Коммуниста, 
ческой партии Армении, то
варищ- Л. И. Брежнев гово
рил: «Ведь СССР — это 
не просто государственное 
образование, а доброволь
ный, нерушимый социалисти
ческий союз всех советских 
народов, вошедший в их 
плоть и кровь, составляю
щий самую главную, опреде
ляющую черту их государ
ственного -. самосознания. 
Умом и сердцем знают со
ветские люди, что сила их— 
в крепком единстве, в готов
ности помогать друг другу, 
сообща двигаться под руко
водством Коммунистической 
партии к великой цели — к 
коммунизму».

Армянский народ, продол
жал депутат, высоко ценит 
дружбу народов. Он прекрас- 

Айо понимает, глубоко созна- 
! ёт, что своим национальным 

возрождением и бурным рас
цветом экономики и культу
ры он обязан Великому Ок
тябрю и подлинной дружбе 
всех братских народов нашей 
Родины.

Новым пятилетним пла
ном, сказал министр морско
го флота депутат Т. Б. Гу- 
женко, предусмотрено даль
нейшее развитие транспорта, 
повышение мощности и ма- 

' невренности транспортных 
систем. Грузооборот всех 
еи д о в  транспорта будет уве
личен на 35 процентов, в 
том числе морского — на 
40 процентов. Работники 
морского флота намечают

достичь этих рубежей путем 
повышения эффективности 
капитальных вложений и 
умелого использования уже 
имеющихся основных фон
дов.
. Значительное снижение 

себестоимости и рост произ
водительности труда на пере
возках решено обеспечить с 

. помощью новых специализи
рованных судов, которые 
внесут коренные изменения 
в технологию транспортного ■ 
процесса. Большое ‘ значение 
имеет и постоянное увеличе- 

■ ние грузоподъемности судов.
В Своем выступлении-пер

вый секретарь Чечено-Ин
гушского обкома КПСС де
путат С. С. Апряткин под
черкнул:

Наши пятилетки — это 
воплощение в жизнь ленин
ских идей государственного 

. планирования экономики, 
это новые шаги в создании 
материально-технической ба
зы коммунизма, это дальней
шее укрепление могущества 
страны, упрочение ее меж
дународных позиций.

Рассказывая о положении 
дел в Чечено-Ингушской Ав
тономной Республике, депу
тат отметил, что за послед
ние два пятилетия объем 
промышленного производст
ва здесь вырос в 2,7 раза. В 
девятой пятилетке все отрас
ли народного хозяйства рес
публики будут наращивать 
темпы роста. Особенно это 
касается тяжелой промыш
ленности. Необходимо, гово
рил он, чтобы министерства 
нефтяной промышленности, 
черной металлургии, хими
ческого и нефтяного маши
ностроения быстрее решали 
вопросы обеспечения нефтя
ников рборудованием и инст
рументом, геофизическими 
приборами и аппаратами для 
бурения глубоких и сверх
глубоких скважин в услови
ях больших пластовых дав
лений и высоких температур.

Первый заместитель
Председателя Совета Мини
стров Туркменской ССР де
путат Б. Ф. Бурашников за
явил с трибуны сессии: Эко
номика Туркменистана бла
годаря вниманию и помощи 
со стороны ЦК КПСС и Со-< 
ветского правительства, са
моотверженному труду рабо
чих, колхозников, интеллит 
генции год .от года набирает 
силу, развивается высоки
ми и устойчивыми темпами. 
Широкие перспективы даль
нейшего расцвета экономики, 
науки и культуры, подъема 
благосостояния народа от
крывает .перед рёспубликой 
новый пятилетний план.

В заключение своего вы
ступления депутат вносит 
предложение утвердить пя
тилетний план, план и бюд
жет наД972 год.

На этом Совет Националь
ностей закончил обсуждение 
докладов «О Государствен
ном пятилетием плане раз
вития народного хозяйства 
СССР на 1971—1975 годы 
и о Государственном плане 
развития народного хозяйст
ва СССР на 1972 год» и 
«О Государственном бюдже
те СССР на 1972 год и об 
исполнении Государствен
ного бюджета СССР за 1970 
год».

26 ноября сессия Вер
ховного CoBefa СССР про
должала работу.

(ТАСС).

Ленинским курсом

ПОЛЬСКАЯ НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА.
• Более 3.000 рабочих судостроительной верфи имени 
В. И. Ленина в Гданьске заняты сейчас сооружением 10 
судов общим тоннажем 82 тысячи тонн. Среди судов, ко
торые в ближайшее время направятся в порты назначе
ния, — рефрижератор «Анри Барбюс», строящийся для 
Советского Союза. Это восьмое из серии рефрижератор
ных судов, заказанных Советским Союзом в Польше.

НА СНИМКЕ: рефрижераторное судно «Анри Барбюс» 
на судоверфи в Гданьске.

Фото ЦАФ — АПН.

Итоги Пленума ЦК 
КПСС, принятое Пленумом 
постановление ho докладу 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. 
Брежнева «О международ
ной деятельности ЦК КПСС 
после XXIV съезда партии» 
продолжают оставаться в 
центре внимания мировой 
общественности. Зарубеж
ная пресса оживленно об
суждает также материалы 
сессии Верховного Совета 
СССР, подчеркивая, что 
неуклонный рост экономи
ческой мощи Советского Со
юза служит твердой опорой 
внешнеполитической дея
тельности КПСС и Совет
ского правительства.

ВАРШАВА. Активная и 
обширная деятельность Со
ветского Союза, направлен
ная на упрочение мира и 
международной безопасно
сти, представляет собой осу- , 
ществление на практике 
внешнеполитической про-,
граммы XXIV съезда КПСС, . 
пишет «Жиче Варшавы». 
Эта программа является 
основой для решения важ
нейших проблем современ
ности.

Советская политика мира 
отвечает коренным интере
сам польского народа, про
должает «Жичё Варшавы». 
Ее результаты сказываются 
как в области дальнейшей 
консолидации социалисти
ческих государств, так и в 
области обеспечения мирно
го сотрудничества на евро
пейском континенте.

В статье «Программа на 
благо человека», посвящен
ной сессии Верховного Сове
та СССР, газета «Трибуна 
люду» пишет, что в докладе 
Председателя Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыгина 
изложены главные задачи 
девятой пятилетки, дана 
оценка возможностей и пер
спектив развития советской 
экономики. Советские эко
номические планы на ны

нешнее пятилетие' во всех 
областях весьма широки. 
Они опираются на тщатель
ный экойомйческий анализ, 
глубоко научно обоснованы, 
свидетельствуют о мощи со
ветского экономического по
тенциала.

Советский Союз, продол
жает «Трибуна люду», всту
пил в качественно новый 
этап развития, основная чер
та которого — быстрый 
подъем благосостояния на
рода при сохранении высо
ких темпов роста производ
ства.

БЕРЛИН. В передовой 
статье, озаглавленной «Ле
нинская внешняя политика», 
газета «Нойес Дойчланд» 
расценивает постановление 
Пленума ЦК КПСС о меж
дународной деятельности 
ЦК КПСС после XXIV 
съезда партии как документ 
большого международного 
значения. Внешняя полити
ка Советского Союза, пишет 
газета, спбсобствовала ук
реплению на мировой арене 
позиций Советского Союза и 
других социалистических 
стран, всех прогрессивных 
сил мира, оказала - большое 
влияние на изменение обста
новки в пользу мира и без
опасности народов. «Нойес 
Дойчланд» отмечает круп
ные успехи, достигнутые со
ветской внешней’ политикой 
в осуществлении принципов 
мирного сосуществования 
государств с различным со
циальным строелт.

Социалистическое содру
жество, говорится далее в 
статье, представляет собой 
главную силу в борьбе про
тив империализма, за обес
печение мира. Поэтому одна 
нз основных задач ленин
ской внешней политики — 
максимальное укрепление 
позиций мирового социализ
ма. Это означает дальней
шее упрочение единства со 
циалистического содруже

ства и в то же время даль
нейшее укрепление каждого 
социалистического государ
ства в отдельности.

ПРАГА. Итоги Пленума 
ЦК КПСС, пишет газета 
«Руде право», имеют боль
шое значение для социали
стических стран, для всего 
международного коммуни
стического и рабочего дви
жения. В постановлении о 
международной деятельно
сти ЦК КПСС после XXIV 
сЖезда партии Пленум дал 
высокую оценку активным 
практическим ша1ам Полит
бюро ЦК КПСС и Совет
ского правительства на ны
нешнем. этапе, когда с осо
бенной силой был продемон
стрирован последовательный 
ленинский курс внешней по
литики Советского Союза.

Советская мирная иници
атива, продолжает «Руде 
право», приблизила созыв 
общеевропейского совеща
ния по вопросам безопасно
сти н сотрудничества, кото
рое может собраться уже в 
1972 году. КПСС видит свой 
интернациональный долг, 
одну нз основных задач сво
ей международной деятель
ности во всемерном укрепле
нии позиций мирового соци
ализма, в'дальнейшем раз
витии дружбы и сотрудни
чества с социалистическими 
государствами. Эти усилия 
находят полную поддержку 
во всех братских социали
стических странах.

Постановление Пленума 
ЦК КПСС с новой силой 
продемонстрировало, с какой 
энергией и последовательно
стью Советский ' Союз осу
ществляет программу мира, 
одобренную XXIV съездом 
КПСС. Итоги Пленума вновь 
подчеркнули, что реализа
ция этой величественной 
программы осуществляется 
под з'наком постоянно креп
нущего единства социалисти

ческого содружества, заяв
ляет профсоюзная газета 
«Праце».

СОФИЯ. Все, кому доро
го дело мира и международ
ного прогресса, выражают 
глубокое удовлетворение 
постановлением Пленума 
ЦК - КПСС о международ
ной деятельности ЦК КПСС 
после XXIV съезда партии, 
указывает «Отечествен
фронт». .Эта многогранная 
плодотворная деятельность 
ЦК КПСС и Советского пра
вительства понятна всём ми
ролюбивым людям, ибо она 
выражает их стремление 
жить в условиях прочного 
мира и безопасности. Миро
любивые силы на всех кон
тинентах, заявляет газета 
«Вечерни новини», глубоко 
признательны КПСС и Со
ветскому правительству за 
активный, конструктивный 
внешнеполитический курс, 
проникнутый стремлением 
ликвидировать очаги импе- 
риалистйческой агрессии и. 
международной напряжен
ности, создать атмосферу 
взаимного понимания и со
трудничества между народа
ми.

ПАРИЖ. Развитие совет
ской экономики направлено 
на обеспечение роста благо
состояния советских людей-, 
на дальнейшее укрепление 
могущества Советского Со
юза, пишет «Юманите», 
комментируя материалы сес
сии Верховного Совета 
СССР.

Новый пятилетний план, 
предусматривающий также 
развитие торговых связей с 
другими странами, исходит 
из ленинских принципов 
внешнеполитического курса 
Советского Союза.Ч

Орган французских дело
вых кругов газета «Эко» об
ращает внимание на то, что 
в процентном отношении до
ля военных расходов в об
щем бюджете Советского 
Союза уменьшилась. Это 
лишнее подтверждение поли
тики разрядки международ
ной напряженности, кото
рую проводит Советский 
Союз, пишет «Эко».

(ТАСС).М а г о с т е п р и и м н о й  з е м л е  Ч и л и
, САНТЬЯГО, 25 ноября. 

(ТАСС). Находящаяся в 
Чили с официальным дру
жественным визитом кубин
ская правительственная де
легация во главе с Первым 
секретарем ЦК Компартии, 
Премьер-Министром Кубы 
Фиделем Кастро совершила 
поездку на медный рудник 
«Эль-Теньенте». Этр одно 
из крупнейших меднорудных 
предприятий республики,
принадлежавшее ранее аме
риканскому капиталу, наци
онализировано правитель-. 
ством Народного единства 
Чил'и.

Фидель Кастро, исключи
тельно тепло встреченный 
трудящимися, осмотрел ■ 
примыкающий к . руднику 
медеплавильный завод, ин
тересовался производствен
ным процессом, ‘ непринуж
денно беседовал с рабочи

ми и служащими. Он выра
зил свое восхищение успеха
ми трудящихся «Эль-Тень
енте»'.

Затем состоялся митинг 
горняков. Выступая на нем, 
Фидель Кастро подчеркнул 
большое значение национа
лизации- в Чили медноруд
ных богатств. Куба и Чили, 
сказал он, «подали при
мер, вернув себе свою соб
ственность. Они указали 
путь другим народам Ла
тинской Америки».

Высокий кубинский гость 
отметил роль рабочего 
класса как авангарда в 
борьбе за социально-эконо
мические преобразования. 
«Это — класс, закаленный 
в борьбе и дисциплиниро
ванный своим трудом. Он — 
азангард и создатель мира 
будущего общества».

Позже правительствен
ная делегация Кубы совер
шила поездку в город Ран- 
кагуа в 90 километрах от 
столицы республики.

Бурной овацией, и друж
ным скандированием «Да 
здравствует Куба» встрети
ли местные жители послан
цев острова Свободы.

На центральном стадионе 
города, украшенном порт
ретами Фиделя Кастро, 
президента страны Сальва
дора Альенде, . государст
венными флагами Кубы и 
Чили, собрались на митинг 
тысячи жителей. •

С приветственным словом 
к Фиделю Кастро обратил
ся один из представителей, 
городских властей В. Чавес. 
Он указал, на большую 
честь принимать в Ранкагуа 
руководителя первого в Ла
тинской Америке социали

стического государства. Ча
вес подчеркнул, что благо
даря самоотверженному 

*груду кубинского народа • и 
помощи социалистических 

■ стран Куба успешно идет 
по пути строительства «со
циализма —- самого передо
вого, самого гуманного 
строя на земле».

Выступивший с ответной 
речью Фидель Йастро ука
зал на общие исторические 
корни многолетней борьбы 
чилийского и кубинского на
родов за свое освобождение 
и независимость, против ис
панских колонизаторов. 
Славным девизом «Жить с 
честыо или умереть со сла
вой», сказал Кастро, руко
водствовались выдающиеся 
герои наших народов Анто
нио Масео, Максимо Гомес, 
Хосе Марти, Сукре,. О’Хиг
гинс и другие.

В ПОДДЕРЖКУ
ОБЩЕЕВРОПЕЙСКОГО
СОВЕЩАНИЯ

ЛОНДОН, 25 ноября.
(ТАСС). Все настойчивее 
раздаются в Англии обра
щенные к правительству 
требования перестать пре
пятствовать созыву общеев
ропейского совещания по 
вопросам безопасности и 
сотрудничества. За скорей-. 
ший созыв этого совещания, 
равно как и ассамблеи на
родов Европы, выступает 
все большее число Кленов 
парламента, в том числе . 
бывший председатель лей
бористской партии Ян Ми- 
кардо, видный участник 
движения за мир й разору
жение Фрэнк' Оллаун. Ак
тивное участие в кампании 
в поддержку мер, направ- 
'ленных на разрядку напря
женности в, Европе и даль
нейшее развитие . европей
ского сотрудничества, при
нимают ведущие профсоюз
ные деятели, в том числе 
генеральный секретарь
крупнейшего в ' Англии

профсоюза транспортных и 
неквалифицированных ра
бочих Дж. Джонс.

Вчера в Лондоне состоя
лось заседание подготови
тельного комитета, в задачи 
которого входит подготовка 
и проведение мероприятий, 
связанных с предстоящей, 
ассамблеей народов Европы, 
и содействие скорейшему 
созыву общеевропейского 
совещания.

В поддержку этого сове
щания выступил известный 
общественный и политиче
ский деятель’, лауреат Но-, 
белевской премии мира 
Ф. Ноэль-Бейкер. 1

В интервью газете «Мор- 
нннг стар» он заявил, что 
всегда поддерживал идею 
созыва общеевропейского 

ховещания по вопросам без
опасности и сотрудничества 
и выступает против каких- 
либо предварительных усло
вий.

Однако место испанских 
колонизаторов заняли аме
риканские монополии, под
черкнул глава кубинской 
делегации. Они обрекли на
роды Латинской Америки 
на нищету, голод, безрабо
тицу, высокую смертность и 
безграмотность. Почти один 
миллион кубинцев не умел 
ни читать, ни писать. Мест
ная олигархия и латифун
дисты бепрекословно пови
новались диктату монополий 

, США, которые не останаш' 
’ лнвалнсь даже перед воо
руженным вмешательством. ■ 

Революция на Кубе в 
1959 году навсегда покон
чила с таким положением, 
сказал Фидель Кастро. На
лицо успехи страны во / всех 
сферах общественной жиз
ни. В строительстве нового 
общества, подчеркнул он, 
Куба опиралась па помощь 
и солидарность социалисти
ческого лагеря.

Высокий кубинский гость 
указал на важную роль

привлечения к сотрудниче
ству с революцией специа
листов, сманиванием кото
рых не только с Кубы, но и 
из других латиноамерикан
ских стран так усердно за
нимались и занимаются им- 

.периалисты.
Коснувшись революции 

онного процесса в Чили, : 
Фидель Кастро сказал, что 
«за один год в республике 
сделано больше, чем за тот 
же период на Кубе». Он 
объяснил это высокой соз
нательностью чилийских 
рабочих, силой рабочего" 
движения в этой стране.

Фидель Кастро отметил, 
что народы Кубы и Чили 
еще теснее сблизились бла
годаря победе сил Народно
го .единства во главе с пре
зидентом Сальвадором Аль
енде.

Он призвал народы Ла
тинской Америки к единст
ву в борьбе за освобожде
ние от ига империализма;
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На плодот ворном  пути
На нашей эстраде за 

последнее время все явст
веннее начинает проявлять 
себя тенденция к созданию 
цельных концертных про
грамм, ■ объединенных боль
шой идеей, публицистически 
страстных, активно связан
ных с жизнью, с сегодняш
ним днем нашей страны. 
Тенденции эти в общем-то 
не новы: они берут начало 
от массовых эстрадных пред
ставлений первых лет Со
ветской власти, от синеблуз- 
ников двадцатых годов. В 
русле этих традиций на со
ветской эстраде было созда
но немало яркого, художе
ственно убедительного и впе
чатляющего.

Правда, в какой-то пе
риод публицистика на эстра
де оказалась несколько в те
ни, отодвинутая с первого 
плана «гала-концертами», 
«парадами звезд» и другими 
концертными программами 
типа «шоу». Тем отраднее, 
что сейчас все чаще то в од
ной, то в другой программе 
мы встречаемся с попытками 
возродить популярность бое
вого публицистического жан
ра, принести на эстраду ге
роический пафос нашей ис

тории, пафос наших созида
тельных буден, великих 
свершений, преобразующих 
советскую землю.

Такой — и во многом пло
дотворной — попыткой яв
ляется эстрадно-публици
стическая программа «Тебе, 
рабочий класс!», поставлен
ная заслуженным деятелем 
искусств Тувинской АССР 
Г. А. Титовым, которая сей
час идет в Томском Дворце 
спорта. Авторы этого кон
церта-спектакля стремились 
не просто представить в те
атрализованной форме геро-' 
ическую историю рабочего 
класса нашей страны, не 
только передать великую 
творческую силу тех, чьим 
трудом создаются матери
альные ценности. В полном 
соответствии со своим на
званием. программа гостей 
задумана как творческий 
отчет видных столичных ар
тистов перед рабочим клас
сом, как демонстрация ре-' 
ального воплощения в жизнь 
знаменитого ленинского те
зиса о том, что искусство 
принадлежит народу.

И там, где постановщикам 
и исполнителям это удалось 
в полной мере, там их жда
ла настоящая творческая

удача и благодарность зри
телей.

...Замирает, как бы тает 
под высоким потолком Двор
ца спорта суровая и муже
ственная ‘ песня, посвящен
ная шамяти павших, которую 
поет великолепный коллек
тив — ансамбль песни и 
пляски Московского ордена 
Ленина военного округа ПВО. 
Ведущий программу диктор 
Центрального телевидения 
Е. Суслов называет имена 
томичей — участников борь
бы за власть Советов, Геро
ев Советского Союза. На . 
сцену поднимаются ветеран 
революционных битв А. В. 
Князев, Герои Советского 
Союза В. П. Стрыгин.- П. А. 
Митрошин, П. И. Орлян- 
ский, героиня Сталинград
ской битвы, бывшая фрон
товая медсестра А. М, 
Давыдова... Звучат чекан
ные строки «Реквиема» 
Р. Рождественского,. кото
рые читает народная артист
ка СССР Марину Ладынина. 
Томичи, прославившие себя 
в битвах за Родину, возлага
ют цветы к Вечному огню...

От имени живых, от име
ни всех фронтовиков, от име
ни всех сидящих в зале пол

ковник в отставке В. П. 
Стрыгин клянется свято хра
нить память тех, кто отдал 
свои жизни за счастье наро
да, за светлый сегодняшний 
день нашей страны, беречь 
мир, надежно охранять со
зидательный труд советских 
людей.

На сцене — Герои Со- 
циалистического Труда, пе
редовики томских предприя
тий. Это им — конкрет
ным представителям^ слав
ного рабочего класса — се
годня и искусство замеча
тельных советских артистов, 
и горячие аплодисменты ог
ромного зала. Чем ответит 
на это рабочий? Тоже своим 
искусством. Своим творче
ским трудом на благо обще
ства, новыми достижениями 
в выполнении предначерта
ний партии, — так говорила 
от имени своих товарищей, 
от имени многотысячной ра
бочей когорты Томска Герой 
Социалистического Труда 
бригадир завода резиновой 
обуви П. Ф. Фролова.

...Первые маевки и герои
ка гражданской войны, труд
ные битвы с фашизмом и ве
ликое счастье Победы — эти

и другие эпизоды идут на 
большом эмоциональном 
накале, исполняются р вы
соким профессиональным 
мастерством.

...С удивительной силой 
звучит в исполнении народ
ного артиста СССР Влади
мира Белокурова речь его 
любимого героя — Валерия 
Чкалова. Это — не эпизод 
из фильма, в котором актер 
играл роль замечательного 
советского летчика, это — 
подлинная, речь пилота пе
ред- избирателями, послав
шими его’ в Верховный Со
вет страны.

Как дань уважения и 
любви к рабочем}' человеку 
воспринимаются взволнован
ные слова, с-которыми обра
щаются к залу заслуженный 
артист РСФСР А. Толбузин 
и Другие видные деятели со
ветского искусства.

Все эти эпизоды большо
го театрализованного пер
вого отделения концерта по- 
настоящему волнуют. В них 
публицистический замысел 
постановщика реализуется и 
достигает цели.

В то же время чувствует
ся, что создателям програм

мы предстоят дальнейшие 
творческие поиски. Первое 
отделение не имеет пбка ло- 

• гического завершения (оно, 
правда, есть у всего концер
та, завершающегося совме
стным выступлением воен
ного ансамбля и хора Дома 
культуры профтехобразова
ния Томска, исполняющих 
«Марш коммунистических 
бригад»). Кое-где постанов
щик перестает доверять се
бе, и тогда от средств худо
жественной, образной пере
дачи событий переходит к 
их имитации, что сразу раз
рушает цельное впечатление 
от той иди иной сцены. Ви
димо, нуждаются в «довод
ке» некоторые связи между 
эпизодами, а также некото
рые тексты.

Во втором отделении кон
церта участвовало немало 
известных артистов. В целом 
оно- было достаточно инте
ресным и разнообразным. 
Томичи встретились со мно
гими артистами, прежде 1 не 
бывавшими в нашем городе. 
Звучал знаменитый бас на
родного артиста СССР Ива
на Петррва. Свой жизнера
достный,- неувядающий та
лант принес томским рабо

чим народный артист 
. РСФСР Сергей Мартинсон. 

Очень своеобразными были 
музыкальные пародии моло
дого артиста кино А. Верто
градова. Танцевали на музы- ’ 
ку «Романса» Д. Шостако
вича заслуженная артистка 
республики Е. Виноградова 
и артист Ю. Пашкевич. Пе
ли — каждый в своем жан
ре — заслуженные артисты 
республики Н. Гресь и 
В. Трошин, лауреат Между
народного конкурса вокали
стов М. Коханова и другие.
С удовольствием встретился 
томский зритель и .с теми, 
кто уже бывал у нас, — на
родной . артисткой СССР 
М. Ладыниной, заслуженны
ми артистками РСФСР 
л: Хитяевой, 3. Федоровой 
и другими. Снова и снова 
раздавались бурные аплоди
сменты в честь московского 

; армейского коллектива, кото
рым руководит темперамент
ный дирижер и талантливый 
музыкант народный артист 
РСФСР А. Тупицын.

Создатели программы 
«Тебе, рабочий класс!» за
думали, как мы видим, 
большое, важное и чрезвы
чайно нужное дело. Они уже 
добились в реализации сво
его замысла ряда несомнен- 
ных успехов. Так пожелаем 1 
им новых свершений на том 
нелегком, но плодотворном 
пути, к о т о р ы й  они избрали.

Б. БЕРЕЖКОВ.
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Ветераны войны и труда возлагают цветы на импрови
зированную плиту Вечного огня.
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финальная сцена. Фото В. Казанцева.
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СОСТЯЗАНИЯ ВЕСЕЛЫХ И НАХОДЧИВЫХ
58,32:45,15. С таким сче

том закончилось недавно со
стязание клубов веселых и 
находчивых политехни
ческого института («КВН—- 
ТПИ») и университе
та («Эруданты»), Этот пер
вый турнир. организован 
городским клубом весе
лых и находчивых. В пер
вом поединке скрестили 
шпаги давние друзья и про
тивники:, универсалы, и по
литехники. Команда послед

них выступала ярче, энер
гичнее, и победа осталась 
за ними. Кто будет пер
вый в городе? Выяс- 
йить это предстоит коман 
Лам' КВН других вузов горо̂  
да. Сегодня встречаются 
команды ТИСИ и ТИАСУРа, 
следующий матч — между 
командами ТМИ и ТГПИ.

Городской клуб веселых и 
находчивых поднял флаг со- 
ревнований. • >

М. ЭТШТЕИН.

0СТ0Р0ЖН0-ЛЕД!
Наступает зима. Реки и 

озера оделись в тонкий ле
дяной покров. Он кажется, 
таким ' надежным ‘и ' твер
дым!

Между тем лед — штука . 
коварная. И ступать по не
му без. необходимых предо-. 
сторожностей ■— дело весь
ма рискованное,. Особенно 
сейчас, пока он не, успел ок
репнуть.

К чему приводит беспеч
ность и надежда на пресло
вутое «авось», можно уз
нать из' журнала происше
ствий, который ведется на 
Томской городской спаса
тельной станции. Записей 
тут не так'уж много, но за 
каждой из них — . трагедия.

...Во время рыбалки на % 
курье, провалившись на за
краине, утонул инженер Д.

...При попытке перейти 
Томь выше устья Ушайки 
провалился под лед и утонул 
рабочий ТЭМЗа П.

...Провалилась и утонула, 
уйдя под лед, студентка К.

Это — зайиси только не
скольких дней ноября.

Могут сказать: ну, это 
только в начале зимы. К 
сожалению, это распростра
ненное заблуждение. И в 
разгар зимы ледяной по
кров коварен. Там, где вче
ра был ровный, крепкий лед, 
сегодня можно провалиться 
в лунку, вырубленную пеш
ней любителя-рыболова, или 
в прорубь, сделанную, что
бы брать воду. Именно так 
погиб осенью прошлого года 
25-летний Б., возвращаясь с 
рыбалки.

Особенно осторожным 
следует быть в тех местах, 
■̂Де предприятия сбрасывают 

в водоемы теплые сточные 
воды, а также в местах вы
хода подземных ключей..

Чтобы не рисковать ' со
бой достаточно учитывать 
и соблюдать несколько не
сложных правил.

Во-первых, прежде чем 
отправляться в путь по 
льду, а тем более кататься 
на коньках или лыжах, на
до хорошо осмотреться. Не-

' запорошенный снегом уча
сток льда может означать 
недавнюю полынью, по
крытую еще неокрепшей 
ледяной коркой. .. Темное 
пятно на снеговом покрове, 
прикрывающем лед, говорит 
о том, что под ним может 
оказаться участок воды. По
мните, какая толщина льда 
считается удовлетворитель
ной: для одиноких пешехо
дов—не менее 5 см; для 
группы.людей — 7 см; для 
автотранспорта — 20—30 
см,-

. Что же делать, если вы 
все-таки провалились в во
ду? Прежде всего, не те
рять присутствия духа. Не
медленно зовите на помощь. 
Не барахтайтесь в, воде, 
хватаясь за кромку льда, — 
это приведет к Напрасной 
потере сил. Раскиньте руки, 
чтобы удержаться ими на 
поверхности льда. Старай
тесь лечь грудью на кромку 
льда, выбросив вперед ру
ки, или повернуться на 
спину и, закинув руки на
зад, самостоятельно вы
браться на лед.

Незачем говорить, что 
благородный долг каждого, 
услышав призыв о' помощи, 
немедленно оказать ее. По
мните: в ледяной воде че
ловек быстрее теряет си
лы. Оказывая помощь, к 
месту пролома надо тоже 
подбираться лежа, ползком 
на животе. Орудия спа
сения (в том числе до
ски, шесты и т. п.) тол
кайте впереди себя и ста
райтесь подать пострадав
шему за 3—5 метров от 
пролома.

А лучше всего будьте 
осмотрительны. Тогда вы и 
сами не попадете в опасное 
положение и не заставите 
других волноваться.

П. ШИРИНКИН,
старший водолаз Том
ской городской спаса

тельной станции.

Вы знаете, как холодно в 
Америке? В этой «благосло
венной стране сапожников- 
миллионеров»? Холодно ста
рому, одинокому Рафаилу 
Фридлендеру. И хоть вокруг 
него дети, взрослые дети, но 
уже не .его. Их забрал, раз
гневал и проглотил этот 
левиафан, именуемый «об
ществом равных возможно
стей». -

— В Америке все дозво
лено, — говорит Циля, дочь 
старого еврея, эмигранта из 
Кременчуга.

Да, в Америке все дозво
лено — паразитировать на 
чужом труде, презирать доб
ро и любовь, превращать 
жизнь в муку для окружаю
щих. Нельзя только оста
ваться честным, порядочным 
человеком. Нельзя ценить 
людей по таланту, а надо 
по деньгам. Соблюдай эту 
заповедь — будешь уважае
мым, и станет земля эта для 
тебя землей собственной.

Печально сложилась судь
ба героев спектакля по пье
се -Я: Гордина «За'океаном», 
который недавно показал то
мичам Московский еврей
ский драматический ан-

Ш Т
27 н о яб р я  — «Дурочка».

Д В О Р Е Ц  СПОРТА
«Тебе, рабочий класс» —

больш ая те а т р а л и зо в а н н а я  
к о н ц ер тн ая  програм м а.

У частвую т ведущ ие ар ти сты  
кино, м о ско вски х  театр о в , э с 
тр ад ы . ц и рка.

27 н ояб ря  — н ач а ло  в 12 и 
20 часов.

28 н о яб р я  — н ач а ло  в 12, 
16 и 20 часов.

§ М Ж Е
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ; 
имени М. ГОРЬКОГО
«Погоня» (две серии) —8-40, 

11-10, 13-40, 16-10, 18-40, 21-10. 
«Погоня» (две серии) — 9,
11-30, 14, 16-30, 19. 21-30.

Зал кинохроники — «Неве- 
роятная правда» — 9 11-̂ 0
13- 40, 16, 18-20, 20-40, 22. «За
прещенный вулкан» — 10-15,
14- 55. 19-35. «Новосибирские
горизонты» — 12-35, 17-15.

«ОКТЯБРЬ»
«Погоня» (две серии) — 8-30. 

11-10. 13-45, 16-20, 18-55. 21-30.
«Погоня» (две серии) — 

10-50. 13-25. 16, 18-35, 21-10.
Для д етей  — «На боевой- по
возке Жижки» — 9.

имейн И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Ночи Ка- 

бирии»— 9. 10-55, 12-45, 14-35, 
16-25. 18-15, 20-05, 21-55.

Малый зал — «Ночи Каби-

самбль (постановщик спек
такля заслуженный артист 
РСФСР В. Е. Шварцер). Ис
полнители сумели донести 
до зрителя гражданский и' 
патриотический пафос пье
сы. Он — в верности Рос
сии, единственной родине 
семьи Фридлендера. «Рос
сия, батькивщина», — вспо
минает он в самые горькие 
минуты своей жизни, разо
ренный и обиженный, среди 
чужих ему людей, чуждых 
обычаев и мерзостных нра
вов. \.

Есть в пьесе еще один мо
тив — разоблачение нацио
нальных' предрассудков. Они 
стали причиной несчастливо 
сложившейся судьбы глав
ной героини пьесы Эти, роль 
которой сильно и ярко сы
грала актриса С. М. Биник.

Пьеса эта, записанная 
давно, в пору безысходного 
мрака, царившего в «черте 
оседлости», в наши Дни за
звучала с новой силой, по
казав, что человек, оторван-, 
ный от родины, ищущий 
счастья на неведомой земле, 
обречен.

Ансамбль, приближаю
щийся к первому десятиле-

рии» — 9-30, 13-20, 15-15,
17-10, 19-05. 21. Для детей  — 
«Собачка Фине» — 11-25.

«СИБИРЯК»
«Пропавшие банкноты» —

11, 12-50, 14-40. 16-30. 18-20,
20-10, 22. «Я вас любил»— 9-20.

«ПИОНЕР»
«Медведь и Заяц»— 9. 10-20, 

11-40, 13. «Кот в сапогах» —
14-20, 16, 17-35, 22-15. «Моло
дая гвардия» , (две сери и ) — 
19-10.

д в о р е ц  Ку л ь т у р ы
подшипникового

ЗАВОДА
«Двенадцать стульев» (две 

сери и ) — 17, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»
«Инспектор уголовного ро

зыска»— 16, 17-40, 19-30, 21-20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
♦ Конец атамана» (две се

рии) — 16, 18-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ 
«Направление главного уда

ра» (две сери й ) — 18, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Двенадцать стульев» (две 

серии) — 16.
КЛУБ

МЕЛЬКОМБИНАТА
«Цитадель» ответила» — 19,

2 1 .

СУББОТА, 27 ноября 
МОСКВА

11.55: П рограм м а п ередач . 
12.00. Н овости. 12.05. Для д е
тей . «В олш ебны е очки». 
М ультф ильм . 12.15. Для детей . 
«П риходи, ск азк а !» . « Б ереза-

тию своей творческой дея
тельности, объединил та
лантливых и разносторон
них актеров. Об этом свиде
тельствует репертуар ан
самбля. Сравнительно не
большая труппа показывает 
зрителям произведения клас
сиков русской и еврейской 
литературы, в том числе 
М. Ю. Лермонтова и Шо- 
лом-Алейхема. Особенно яр
ко эта черта ансамбля про
явилась в другом спектак
ле, поставленном на томской 
сцене, — народной музы
кальной пьесе «Колдунья» 
известного еврейского писа
теля А. Гольдфадена. Музы
ка народного артиста 
РСФСР Л. Пульвера прида
ла спектаклю в постановке 
заслуженного деятеля ис
кусств Молдавской ССР 
И. Слуцкера и заслуженного 
артиста РСФСР В. Швар
цера теплый лиризм и темпе
рамент. Исполнительское ма
стерство артистов 3. Мейма- 
на, Р. Шварцер, II. Айбип- 
дер. Л. Купер, Г. Левинзона, 
В. Шварцера дбетавидо зри
телям истинное удовольст
вие.

В. МИХАИЛОВ.

березонькаI». 12.45. «П роблем ы  
со в ер ш ен ство ван и я  уп равл е- • 
н и я  н ар о д н ы м  хо зяй ство м  на 
основе эк о н о м и к о -м атем ати 
ч еск и х  м етодов и вы ч исли 
тельн ой  техн и ки » . Э коном и
ко -м атем ати ч еск и е  м етоды  и 
модели оп ти м ал ьн о го  о т р а с 
левого  и тер р и то р и ал ьн о го  
п л ан и р о ван и я» . 13.15. «Эле
гия». В п р о гр ам м е п р о и зв ед е 
н и я  р у сск и х  ком п ози торов . 
13.30. «М еж дународная п ан о 
рам а». 14.00. С Л ортивная п р о 
грам м а. 15.00. П рограм м а Ха
баровской  студии тел еви д е
ния. 16.10. Н овости. 16.15. «В 
м и ре ж и вотн ы х» . 17.20. «Пан 
В олоды евский». Х удож ествен 
ны й  ф ильм . 1-я сер и я . 18.35.
3  эф ире ' — «М олодость». «Го
род м астеров» . П ер ед ача из 
Тбилиси.

ТОМСК
20.00. Тебе, р абоч и й  класс! 

20.20. «Ф отосим ф ония». Д оку
м ен тал ьн ы й  тел еф и л ьм . 20.35. 
«Твое свободное врем я» .

МОСКВА
21.30. «П есня-71». 21.50.

И. Зю зю ки н. /«Один и з  них». 
П рем ьера т е л е с п е к т а к л я  из 
ц и к л а  «Ваш к орресп он дент» . 
23.00. «В ремя». И н ф о р м ац и о н 
н ая  п ро гр ам м а. 23.30. Л и т е р а 
ту р н ы е чтен и я. Г. М арков. 
«С ибирь». О тры вок  и з  ром ана. 
Ч и тает автор . 23.45. «Артло- 
то».

Тресту «Обьлесосплав» 
требуются на постоянную 
работу: начальник планово
экономического отдела и за- 
меститель главного бухгал
тера.

За справками а обращать
ся: г.. Томск, проспект
Фрунзе, 20, комната № 119, 
телефон № 2-08-75.

Чтобы тело и душа...

«СЕКРЕТЫ» ВИТАЛИЯ НАЗАРОВИЧА
Прошедшим летом я ви

дел его на берегу Томи. 
Стройная осанна, крепкое 
сложение, под смуглой 
упругой кожей сильные му
скулы тренированного чело
века. В общем, спортивная 
фигура тридцатилетнего 
мужчины.

А по паспорту Виталию 
Назаровичу... 54 года! И за 
плечами — война, по его 
выражению, «в полном объе
ме»: с тяжелой контузией, с 
двухчасовым купанием в ле
дяной воде Балтики, когда 
подорвался на мине их • 
тральщик. В госпиталь он 
попал в особо тяжелом со
стоянии. На вопрос, будет 
ли здоров, вернется ' ли в 
строй, врачи только руками 
разводили. И вот' теперь я 
узнаю, что за последние 15 
лет он лишь однажды обра
щался в заводской медпункт 
по поводу... засорения глаза.

— В чем же секрет ваше
го здоровья? — поинтересо
вался я.

— Ну, какой еще секрет? 
Как говорят, здоровье в по
рядке спасибо зарядке... 
Однако шутки шутками,

а секрет здесь один —-спорт. 
И как бы .скептики не остри
ли по этому поводу, а если 
я жив-здоров — так только 
благодаря все той же заряд-, 
ке. У меня на нее уходит 
сорок минут. После легкой 
разминки — упражнения с 
'Эспандером и гантелями. За
тем холодный душ, растира
ние полотенцем и массаж.

■ Потом упражнение ща .рас
слабление мышц... С работы, 
на работу — пешком. Ста
раюсь ходить в любую пого
ду.- Зимой лыжи, летом— 
речка, весной и осенью 
люблю бродить по лееу. Ну 
и конечно, стараюсь придер
живаться советов журнала 
«Здоровье». Курить бросил 
сразу после войны. Завтра
каю. досыта, а ужин «отдаю 
врагу». Налегаю на фрук- 
тй-овощи, на творог . да 
молочко. Стараюсь режим 
соблюдать. Вот видишь, — 
усмехнулся Виталий Назаро
вич. — ты и Заскучал... 
Прописные истины говорю. 
Но секрет есть. Это система 
и терпение. Вот и все. По
пробуй — убедишься сам...

Т. ЮРЬЕВ.

Томский п о л и тех н и ч ески й  
и н сти ту т им ени  С. М. К ирова 
о б ъ яв л яе т , что 15 д ек аб р я  
1971 г., в 15 часов, в актовом  
зал е  и н сти ту та  н а  засед ан и и  
со вета  по п р и су ж д ен и ю  у ч е 
ны х степ ен ей  эл е к т р о м е х а н и 
ческого  ф а к у л ь т е т а  со стои тся  
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИЙ, п р ед 
став л е н н ы х  н а  со и ск ан и е  
ученой  степ ен и  кан д и д а та  
тех н и ч еск и х  н а у к  Поталици- 
ным Ю. Ф. н а  тем у: «Исследо
вание разряда в газе при вы
соком давлении, инициируе
мого пучком электронов, и 
разработка мощных газораз
рядных наносекундных ком
мутаторов»; Коршуновой Л. А. 
на тему: «Исследование элект
ропроводности эпоксидных 
полимеров в сильных полях».

С д и ссе р тац и ям и  можно» о з 
н ак о м и ться  в  чи тал ьн о м  зал е  
и н сти тута .

Томский п о л и тех н и ч ески й  
и н сти ту т им ен и  С. М. К ирова 
о б ъ яв л яе т , что  15 д ек а б р я  
1971 г., в 17 ч асо в  30 м инут, 
в актовом  з а л е  и н сти ту та  на 
зас ед ан и и  с о в ет а  по п р и н у ж 
дению  у ч ен ы х  степ ен ей  э л е к т 
ром ех ан и ч еско го  ф а к у л ь т е т а  
со стои тся  ЗАЩИТА ДИССЕР
ТАЦИИ, п р ед ставл ен н о й  на со- 
и ск ан и е  учен о й  степ ен и  к а н 
ди д ата  т ех н и ч еск и х  н ау к  
Братковским О. А. н а  тему: 
«Вопросы коммутации маши
ны постоянного тока с вен
тильно-механическим комму
татором».

С д и ссе р тац и ей  м ож н о  о зн а 
к о м и ться  в ч и т ал ьн о м  зад е  
и н сти тута .

Томская ПМК-1 пригла
шает на работу экскаватор
щиков и тракториста.

Обращаться: г. Томск,
ул. Ракетная, 3, ехать авто
бусом № 3 До остановки 
«Ракетная».

Т омский го су д ар ствен н ы й  
у н и в ер си тет  им. В. В. К уйбы 
ш ева  о б ъ я в л я е т , что 24 д е
к аб р я  1971 г., в 14 ч а со в  30 
м инут, в ауд и то р и и  № 119 
со сто и тся  за щ и т а  д и ссертац и й  
н а  со и ск ан и е  учен о й  степени  
кан д и д ата  ге о лого-м и н ерало
ги ч еск и х  н а у к  В. Г. Родыгиной 
н а  тему: «Минералогия и ус
ловия образования скарнов, 
связанных с нефелиновыми 
породами северной части Куз- 
нецйого Алатау» и В. Ф. Ас
ташкиной на тему: «Страти
графия и строфомениды ниж
недевонских отложений север-- 
ной части Ануйско-Чуйского 
синклинория (Горный Алтай)».

С д и ссе р тац и ям и  м ож но о з
н ак о м и ть ся  в н ау ч н о й  биб
л и о тек е  ун и вер си тета .

Строительному управле
нию Томского областного 
объединения «Сельхозтех
ника» требуются на посто
янную работу в г. Томске: 
прорабы, мастера общестрои
тельных работ, инженер-нор
мировщик, геодезист, инже
неры и техники по комплек
тации и реализации, стар
шие товароведы и товаровед, 
каменщики, маляры-штука
туры, I слесари-сантехники, 
крановщики, плотники и 
подсобные рабочие.

Обращаться: г. TJom ck , ул. ■ 
Энергетическая, 2-6, отдел 
кадров. Проезд автобусом • 
№№ 3 и 3-а, остановка «1-е: 
Сенные».

Кинотеатру «Октябрь»
1 срочно требуются: киноме
ханики, старшие киномеха
ники, столяр, технички, 
дворник.

ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ НА К А М Ч А Т К Е
ПЕТРОПАВЛОВСК-КАМ- 

ЧАТСКИИ. 25 ноября. 
(Корр. ТАСС). Сегодня в 7 
часов 35 минут местного 
времени приборы Петропав
ловской сейсмической стан-' 
ции Академии наук СССР 
зарегистрировали на Камчат
ском полуострове подзем
ные толчки силой до восьми 
баллов.

Как сообщил корреспон
денту ТАСС заведующий 
сейсмическим отделом стан
ции А. К. Игнатов, эпи
центр землетрясения нахо
дится в Тихом океане, в 
120 километрах юго-вос
точнее Петропавловска. В 
течение полутора минут 
жители областного центра и 
поселков, расположенных в 
радиусе 300 километров, 
ощущали подземные толч- 

, ни. Волн цунами они не вы
звали. В некоторых зданиях 
осыпалась штукатурка, кое- 
где повреждены водопровод 
ц электролинии.

Все предприятия и уч
реждения работают нор
мально.

СПОРТ СПОРТ

МЕМОРИАЛ АЛЕХИНА
Во втором туре Междуна

родного шахматного турни
ра памяти Алехина Спас
ский победил Георгиу. Мир
ным исходом завершились 
встречи Карпов—Олафссон, 
Горт—Парма, Бронштейн— 
Смыслов. Партии Петросян 
— Балашов, Ульман—Бирн, 
Тукмайов—Савон, Таль—
Лендьел и Корчной—Штейн 
от’ложены. ’ (ТАСС). -

СЕНСАЦИИ НА СТАРТЕ
Чемпион и экс-чемпион 

страны проиграли. Сразу 
две сенсации — в первых 
матчах начавшегося 25 но
ября 24-го первенства СССР 
по хоккею с мячом. Десяти
кратные чемпионы СССР — 
армейцы Свердловска на 
своем поле уступили коман
де «Волга» (Ульяновск) — 
1:3. Экс-чемпионы динамов
цы Москвы потерпели по
ражение в Хабаровске от 
местных армейцев — 3:4.

В четверг состоялось пять 
встреч. Иркутский «Локо
мотив» победил команду СК 
«Зоркий» (Красногорск) — 
4:3. Все четыре мяча в во
рота гостей провел Анато
лий Терентьев. Матч «Куз
басса» (Кемерово) и «Ли
тейщика» (Караганда) —г 
ранее эти команды назы
вались- «Шахтер» и «Авто- 

. мобилист» — закончился 
вничью — 3:3. СК «Ураль
ский трубник» (Первб- 
, Уральск) нанес поражение 
гостям из СК «Фили» (Мо
сква) — 2:0. Матч «Ёни» 
сей» (Красноярск) — «Ди
намо» (Алма-Ата) из-за от
тепели в Красноярске не со
стоялся. (ТАСС).

ПОГОДА
27 ноября по области ожи

дается облачная с проясне
ниями погода, по западным 
районам — снег, метель, ве
тер южный, 10—15 метров 
в секунду, температура днем
— 2—7 градусов мороза, 
по восточным районам 
10—15 градусов мороза.

В Томске небольшая об
лачность, без осадков, ветер 
южный, 7—12 метров в се
кунду, температура днем —
2—4 градуса мороза.

28—29 ноября по области
— облачная с прояснениями 
погода, во второй половине 
срока местами снег, темпера
тура ночью — 10—20 гра
дусов, днем — 5—15 граду
сов мороза.

Редактор 
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Техническое училище 
№ 18 объявляет дополни
тельный набор учащихся 
для обучения специаль
ности штукатур-маляр. При
нимаются лица с образова
нием 8 классов, срок обу
чения — 10 месяцев. При
нятые обеспечиваются об
щежитием, стипендия 
40 рублей.

Необходимо иметь доку
менты: паспорт или свиде
тельство о рождении, сви
детельство об образовании, 
6 фотокарточек.

Адрес училища: 634050, 
Томск, ул. Учебная, 37.

ПОКУПАЙТЕ ОКЕАНИ~ 
ЧЕСКУЮ РЫБУ:

хек серебристый, ставри
ду. скумбрию. Благодаря от
сутствию мелких костей, 
значительному содержанию 
легкоусвояемых белков, жи
ра и витаминов рыба океа
ническая отличается вы
сокой питательной я диети
ческой ценностью.

К оллекти вы  Томского го 
родского  отд елен и я  и о б ла
стного  о б ъ ед и н ен и я «С ель
х о зтех н и к а»  в ы р аж аю т  и с
к р ен н ее  соб о л езн о ван и е  у п 
р авл я ю щ ем у  городским  от
делен и ем  С тан и славу  Пав- 
лови чу  П рищ епу по поводу 
см ерти  его  отца

ПРИЩЕПА
Павла Федоровича.

В ы нос тел а  состо и тся  27 
(н ояб ря , в 14 часов. из 
к в ар ти р ы  покойного  (ул. 
П уш кина, 54 «б», кв. 40).
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